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Александр ТИХОНОВ

В ходе тренировки наземная, 
морская и воздушная составляю-
щие нашей ядерной триады осу-
ществили успешные учебно-бое-
вые пуски ракет.

Порядка 10 секунд потре-
бовалось на перевод межкон-
тинентальной баллистической 
ракеты «Ярс» в вертикальное по-
ложение. Ещё секунды две-три 
– и погрузившийся в сон зим-
ний лес Государственного испы-
тательного космодрома Плесецк 
разбудил мощный грохот твер-
дотопливного двигателя...

После получения прика-
за командир дежурных сил дал 
команду «Приготовиться к со-
вместным действиям», а затем, 
выполнив предписанные долж-
ностной инструкцией дей-
ствия, произнёс ключевое слово.
К этому ответственному слову 
«Пуск» Ракетные войска стра-
тегического назначения всегда 
готовы.

Это только кажется, что пла-
мя из сопла стратегической ра-
кеты обжигает землю. На деле 
оно как благодатный огонь обе-
регает землю Русскую от всякой 
скверны, от любых агрессивных 
поползновений извне.

Идут секунды, и 23-метро-
вая уходящая ввысь ракета пре-

вращается в светящийся на небе 
шар. Уже на начальном этапе 
полёта она способна маневри-
ровать. Эта способность по мере 
приближения к цели усилива-
ется, так что никакая противо-
ракетная оборона от «Ярса» не 
защитит. Ещё немного, и ракета 
покидает зону видимости. Она 
уходит, чтобы неотвратимо по-
разить условную цель на далё-
кой Камчатке… 

Таким был один из эпизо-
дов тренировки по управлению 
стратегическими наступатель-
ными силами, которая 9 дека-
бря проводилась в соответствии
с Планом подготовки Вооружён-
ных Сил РФ под руководством 
Верховного Главнокомандую-
щего Вооружёнными Силами 
Российской Федерации. 

По зрелищности этому эпи-
зоду не уступал и пуск межкон-
тинентальной баллистической 
ракеты из подводного положе-
ния, осуществлённый экипажем 
ракетного подводного крейсе-
ра стратегического назначения 
«Карелия». Там, на подводной 
лодке Северного флота, погру-
зившейся на 50-метровую глу-
бину в Баренцевом море, с бо-
евого курса 45 градусов экипаж 
провёл учебную ракетную атаку. 
Преодолев сопротивление воды, 
ракета морского базирования 
осветила акваторию секунд на 

десять. А затем скрылась в пе-
лене низких свинцовых туч и 
устремилась к цели по баллисти-
ческой траектории. 

Учебно-боевые пуски про-
вели и экипажи стратегических 
ракетоносцев дальней авиации. 
Ту-160 и Ту-95МС взлетали с 

аэродромов Энгельс и Укра-
инка (Ту-95МС – ночью). Они 
нанесли удары высокоточны-
ми крылатыми ракетами воз-
душного базирования большой 
дальности. 

Остаётся добавить, что учеб-
ные удары стратегическими 

средствами поражения нанесе-
ны по двум полигонам: Кура и 
Пембой. Задачи тренировки ре-
шены в полном объёме. Страте-
гическая триада Вооружённых 
Сил России вновь продемон-
стрировала высокую боеспо-
собность.

Юлия КОЗАК 

О том, чем был насыщен уходящий год для военных моряков, рассказы-
вает главнокомандующий Военно-морским флотом адмирал Николай 
ЕВМЕНОВ. 

– Николай Анатольевич, как бы вы охарактеризовали завершающийся 
2020 год. Каким он сложился для Военно-морского флота?

– Он для флота стал годом стабильного развития по всем состав-
ляющим. В соответствии с утверждёнными планами продолжился 
процесс оснащения подводной, надводной береговой и авиационной 
компонент.

Виктор ХУДОЛЕЕВ

10 декабря исполнилось пять лет с момента принятия решения министром 
обороны РФ генералом армии Сергеем Шойгу о создании федерального государ-
ственного автономного учреждения «Конгрессно-выставочный центр «Па-
триот» – бренд «Патриот Экспо». Это первый в мировой практике проект 
постоянно действующего выставочного центра инновационного типа, кото-
рый объединяет историю и передовые технологии по различным направлениям 
военной деятельности в одном музейном и культурно-досуговом комплексе. По 
случаю пятилетия КВЦ «Патриот» на вопросы «Красной звезды» ответил 
его начальник генерал-лейтенант запаса Игорь СОЛОХОВ.

 
-  

Вот уже пять лет КВЦ «Патриот» на своих площадях 
объединяет историю и передовые технологии
по различным направлениям военной деятельности

Роман БИРЮЛИН
Ирина ПАВЛЮТКИНА

Торжественная церемония награждения состоялась в рамках Всерос-
сийского патриотического форума, который проходит в эти дни в Му-
зее Победы на Поклонной горе.

Начальник Управления Президента Российской Федерации по обществен-
ным проектам Сергей Новиков вручил статуэтку победителя за проект «Му-
зейный мультимедийный комплекс «Дорога памяти» заместителю директора 
Центрального музея Вооружённых Сил Российской Федерации Евгении Гладких.

– Уникальность проекта «Дорога памяти» в том, что, когда вы входи-
те в музейную галерею и делаете первый шаг в день 22 июня 1941 года, 
заключительный шаг будет датирован 9 мая 1945 года.

1418 ,   
 

Музейный мультимедийный комплекс «Дорога памяти» 
стал победителем национальной премии «Победа»
в номинации «Образовательный проект года»

 

ВМФ России изо дня в день демонстрирует свой 
океанский статус, свою способность эффективно 
действовать во всех широтах в самых разных
условиях
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9 декабря прошла плановая тренировка по управлению стратегическими наступательными силами страны
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В ИНТЕРЕСАХ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Заместитель министра обороны 
РФ генерал-полковник Александр 
Фомин принял участие в седьмом 
заседании совещания министров 
обороны стран – членов АСЕАН 
и диалоговых партнёров («СМОА 
плюс»), которое состоялось 10 де-
кабря в режиме видеоконферен-
ции. В своём выступлении гене-
рал-полковник Александр Фомин 
поздравил участников совещания 
с 10-летним юбилеем создания 
«СМОА плюс» и довёл российские 
подходы по обеспечению безопас-
ности в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. По итогам заседания 
главами делегаций принято Со-
вместное заявление министров 
обороны стран – членов АСЕАН 
и диалоговых партнёров, наце-
ленное на дальнейшее укрепление 
многостороннего военного со-
трудничества. Деятельность спе-
циалистов в рамках «СМОА плюс» 
осуществляется в семи эксперт-
ных рабочих группах, в том числе 
по гуманитарному разминиро-
ванию, военной медицине, обе-
спечению безопасности на море, 
противодействию терроризму, ки-
бербезопасности.

Александр ТИХОНОВ 

В Национальном центре управления оборо-
ной Российской Федерации министр обороны 
РФ генерал армии Сергей Шойгу провёл сове-
щание, на котором обсуждались дальнейшие 
меры по нераспространению коронавирусной 
инфекции в Вооружённых Силах.

Важнейшая из этих мер – вакцинация, 
благо в нашей стране раньше всех в мире 
появилась вакцина от COVID-19 (в её соз-
дании, напомним, принимали участие и 
специалисты Министерства обороны). Как 
сообщил генерал армии Сергей Шойгу, 
свыше 8,5 тысячи военнослужащих Во-
оружённых Сил РФ уже получили вакцину 
от коронавирусной инфекции. «В целях 
наращивания вакцинации до конца года 
планируется получить ещё до 100 тысяч доз 
вакцины», – сказал он.

Министр уточнил, что на данный мо-
мент получено 14,5 тысячи доз вакцины, 
которые распределены в военные округа, 
на Северный флот и в центральный аппарат 

Минобороны РФ. Для вакцинации сфор-
мировано более 300 бригад медиков.

Ещё одной мерой борьбы с распростра-
нением COVID-19 является оказание не-
обходимой медицинской помощи инфици-
рованным и заболевшим. Эта непростая и 
масштабная задача также легла на плечи во-
енных медиков. Для лечения заразившихся 
коронавирусной инфекцией в военных ме-
дицинских учреждениях развёрнуто свыше 
8 тысяч койко-мест. При этом половина из 
них используется для восстановления здо-
ровья инфицированных штатских лиц. 

По словам главы военного ведомства, 
всего в военно-медицинских организациях 
прошли лечение более 13 тысяч пациентов 
из числа гражданских лиц. «В целях диа-
гностики все заболевшие проходят обсле-
дование при помощи компьютерных томо-
графов», – пояснил генерал армии Сергей 
Шойгу, уточнив, что в военных медучрежде-
ниях в круглосуточном режиме работают 59 
томографов, выполняющих около 2 тысяч 
исследований каждый день.

   
В центре внимания руководства военного ведомства – борьба с распространением COVID-19

НА 2 СТР. НА 2 СТР.ФО
ТО

 В
АД

ИМ
А 

СА
ВИ

ЦК
ОГ

О

ФО
ТО

 ТА
СС

ФО
ТО

 РИ
А 

НО
ВО

СТ
И

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ

О присвоении воинских званий выс-
ших офицеров, специальных званий 
высшего начальствующего состава 
и высшего специального звания

1. Присвоить воинские звания:
а) военнослужащим Вооружен-

ных Сил Российской Федерации:
генерал-полковника

Киму Алексею Ростиславовичу
адмирала 

Моисееву Александру Алексеевичу
генерал-лейтенанта 

Бердникову Роману Борисовичу 
Бурбину Андрею Анатольевичу 
Краеву Дмитрию Владимировичу 
Рыжкову Сергею Борисовичу 
Чувакину Сергею Анатольевичу

вице-адмирала 
Романову Аркадию Юрьевичу 
Юлдашеву Александру Юрьевичу

генерал-майора 
Авдееву Алексею Вячеславовичу 
Анистратенко
Александру Николаевичу 
Баранову Андрею Олеговичу 
Боцману Олегу Станиславовичу 
Куценко
Владимиру Станиславовичу 
Марчуку Сергею Ивановичу 
Морозову Вадиму Владимировичу
Осадчуку
Александру Владимировичу 
Пятунину Дмитрию Викторовичу 
Разумихину Евгению Геннадьевичу 
Семенову Андрею Геннадьевичу 
Степанову Олегу Николаевичу 
Суховецкому
Андрею Александровичу 
Сухоручкину
Дмитрию Владимировичу 
Хорту Юрию Михайловичу 
Чубарыкину Сергею Викторовичу 
Шкильнюку Валерию Витальевичу

контр-адмирала 
Волкову Константину Олеговичу 
Жарову Сергею Вячеславовичу

генерал-майора медицинской 
службы

Серговенцеву
Александру Александровичу;

<...>
Президент
Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль
10 декабря 2020 года
№ 769
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Также в числе мер, которые 
направлены на предотвращение 
распространения COVID-19, – 
профилактика заболевания среди 
новобранцев, пополнивших ряды 
армии и флота нынешней осе-
нью. Как сообщил министр обо-
роны, на данный момент в ходе 
осеннего призыва в Вооружён-
ные Силы направлены более 82 
тысяч призывников. Их сплош-
ное обследование и тестирование 
позволило не допустить отправку 
в войска больных коронавирус-
ной инфекцией.

Ещё одна категория людей 
в погонах, среди которой необ-
ходимо не допустить вспышек 
инфекции, – это курсанты, вос-
питанники и слушатели. В этой 
связи генерал армии Сергей 
Шойгу поручил доставить не-
обходимое количество тестов на 
коронавирус в учебные заведе-

ния Минобороны для тестиро-
вания воспитанников, курсан-
тов и слушателей после каникул. 
«Все воспитанники, курсанты и 
слушатели по прибытии после 
каникулярных отпусков в учеб-
ные заведения должны пройти 
обязательное тестирование и 
медицинское обследование. По 
моему поручению закуплено 200 

тысяч тестов для проведения экс-
пресс-тестирования. Прошу опе-
ративно распределить и доста-
вить их необходимое количество 
в довузовские образовательные 
организации и высшие учебные 
заведения», – сказал министр на 
совещании. 

Поскольку реализация вы-
шеупомянутых мер, её результаты 
должны находиться под неусып-
ным контролем, глава военного 
ведомства поручил оперативному 
штабу продолжить работу и еже-
дневно докладывать о комплексе 
мероприятий против коронави-
русной инфекции, которые про-
водятся в войсках. Напомним, 

что оперативный штаб был создан 
в марте 2020 года по поручению 
министра обороны РФ. Результа-
ты его работы свидетельствуют об 
эффективности проводимого ком-
плекса профилактических, проти-
воэпидемических и лечебно-диа-
гностических мероприятий.

Кроме того, на совещании об-
судили программу реабилитации 
и поддержки врачей и медицин-
ского персонала, которые сейчас 
находятся на передовой борьбы
с COVID-19 и, естественно, нуж-
даются в особой заботе. 

Речь на совещании шла и
о транспорте, используемом для 
доставки в медицинские учреж-
дения людей, состояние здоровья 
которых под воздействием коро-
навируса признано тяжёлым. 

Минобороны РФ задейство-
вало более 800 реанимобилей, 18 
вертолётов и 9 самолётов с меди-
цинскими модулями для эваку-
ации больных новой коронави-
русной инфекцией. «Санитарной 
авиацией Минобороны выполнен 
191 рейс, эвакуировано 630 паци-
ентов в тяжёлом и крайне тяжё-
лом состоянии», – сообщил гене-
рал армии Сергей Шойгу. 

По его оценке, во время пан-
демии свою эффективность пока-
зала телемедицина – количество 
удалённых консультаций военных 
медиков увеличилось в пять раз. 
Так что её развитие – одна из дей-
ственных мер борьбы с распро-
странением COVID-19.

Министр обороны также со-
общил, что на базе Конгрессно-
выставочного центра «Патриот» 
в подмосковной Кубинке раз-
вёрнут временный центр на 1420 
мест, в котором работают 673 
медицинских специалиста Мин-
обороны. Военные медики там 
оказали помощь более чем 2,7 ты-
сячи пациентов. 

Свойственные военной среде 
организованность и дисциплина, 
с которыми нынешней весной 
была начата и сейчас продолжа-
ется реализация противоэпиде-
мических мер, позволили достичь 
определённых результатов. Как 
сообщил министр обороны, уро-
вень коронавирусного инфициро-
вания среди российских военно-
служащих на 25 процентов ниже, 
чем по стране в целом.

  
 

Cвыше 8,5 тысячи военнослужащих 
Вооружённых Сил РФ уже получили вакцину
от коронавирусной инфекции

С 1 СТР.

Поздравление Президента Российской Федерации 
Владимира Путина с Днём Героев Отечества

Уважаемые граждане России! Дорогие друзья!
Сегодня, в День Героев Отечества, мы отдаём дань уважения сме-

лым, мужественным людям, нашим согражданам, совершившим выда-
ющиеся поступки во имя Родины, ради спасения ближних, ради мира, 
процветания, благополучия на нашей земле.

Они удостоены высоких государственных наград – званий Героев 
Российской Федерации, Советского Союза, орденов Славы и Свя-
того Георгия. Мы свято, бережно чтим память обо всех защитниках 
нашей страны, кто в разные времена, исторические периоды – и в вой-
не 1812-го года, и в сражениях Первой мировой, и в жесточайших 
испытаниях Великой Отечественной, не щадя себя, боролся за не-
зависимость Родины, отстаивал право самостоятельно и свободно 
определять свою судьбу.

Их подвигу, их самопожертвованию во имя наивысших целей и цен-
ностей мы обязаны самим фактом своего существования, и наш долг 
никогда не забывать об этом.

Глубочайшее преклонение перед героями объединяет все поколе-
ния граждан России, а честное, искреннее стремление быть достойны-
ми её великой истории рождает новых героев.

Летопись российской славы хранит огромное множество имён тех, 
кто героически проявил себя в бою, в трудовых достижениях, в граж-
данском служении.

Сегодня мы гордимся и нашими современниками, кто с доблестью 
и честью выполняет свой долг – воинский, человеческий, профессио-
нальный, решает сложнейшие задачи по укреплению суверенитета, 
обороноспособности государства, самоотверженно борется за жизнь 
людей в больницах и медицинских центрах, добивается впечатляющих 
свершений в интересах развития страны и тем самым показывает при-
мер подлинного служения народу, обществу, Родине.

Убеждён, летопись российской славы никогда не будет прервана, 
потому что патриотизм, отвага, готовность, невзирая на личные риски, 
в трудную минуту взять ответственность на себя роднят людей самых 
разных национальностей, профессий, возрастов. Эти качества в крови, 
в характере нашего народа.

Каждый героический поступок, каждый человек, совершивший его, 
оставляют свой яркий след в истории, в человеческой памяти, вновь и 
вновь подтверждают, что стойкость, воля, искренняя любовь к Отчизне 
обладают удивительной силой, для которой не существует преград, нет 
ничего невозможного.

С праздником вас!
С Днём Героев Отечества!

Президент Российской Федерации Владимир Путин
9 декабря 2020 года

 

 
 

В Минобороны продолжается плановая вакцинация против COVID-19

Роман БИРЮЛИН

В первую очередь вакцину Гам-
КОВИД-Вак получили военные 
медицинские работники, кото-
рые участвуют в диагностике и 
лечении больных коронавирусной 
инфекцией, военнослужащие, несу-
щие боевое дежурство, командный 
состав и дежурные силы соедине-
ний и воинских частей. В то же 
время в развёрнутых Министер-
ством обороны госпиталях про-
должаются приём и выписка па-
циентов, проводятся медицинские 
обследования и берутся анализы на 
наличие вируса.

Так, в Центральном военном 
округе завершился начальный 
этап вакцинации от коронавиру-
са. В нём на добровольной осно-
ве приняли участие более тысячи 
военнослужащих Екатеринбург-
ского и Чебаркульского гарнизо-
нов. Кроме того, в ЦВО ожидают 
поставку в ближайшее время ещё 
девяти тысяч доз вакцины. Вак-
цинацию вторым компонентом 
планируется завершить до 30 де-
кабря. 

Напомним, что вакцина Гам-
КОВИД-Вак транспортируется 
и хранится в замороженном виде 
при температуре не выше минус 
18 градусов Цельсия. Перед введе-
нием пациентам её разморажива-
ют. В каждой ампуле содержится 
количество вещества, достаточ-
ное для вакцинирования пяти че-
ловек. 

Вакцина, которую вводят 
военнослужащим, – двухком-
понентная. Первую прививку 
делают здоровым пациентам с 
нормальной температурой тела, 
не имеющим жалоб на состояние 
здоровья и противопоказаний к 
вакцинации. Перед инъекцией 
военнослужащих знакомят с пра-
вилами поведения при вакцина-
ции. Правилами категорически 
запрещено употребление алкого-
ля, интенсивные занятия спортом 
и тяжёлые физические нагрузки, а 
также воздействие экстремально 
высоких и низких температур на 
организм в течение пяти суток по-
сле прививки.

Вторая компонента вакцины 
вводится ровно через три недели. 
Каждый привитый военнослужа-
щий обязан прибыть в назначен-
ный срок на повторную вакцина-
цию.

Всего, как заявил министр 
обороны Российской Федерации 
генерал армии Сергей Шойгу,  в 
Вооружённых Силах РФ плани-
руется вакцинировать более 400 
тысяч военнослужащих.

Тем временем, врачи мобиль-
ного госпиталя Центрального во-
енного округа, развёрнутого на 
базе реабилитационного центра 
имени Лебедя в городе Черногор-
ске (Республика Хакасия), при-
ступили к первичному лечению 
пациентов с COVID-19. Это по-

зволит разгрузить коечный фонд 
больниц республики.

Ранее в мобильный госпиталь 
на долечивание из районных и му-
ниципальных больниц поступали 

пациенты, которые уже шли на 
поправку. Теперь военные меди-
ки будут оказывать помощь зара-
зившимся при лёгкой и средней 
тяжести протекания болезни с са-
мого её начала по направлению от 
участковых терапевтов.

Госпиталь продолжает приём
пациентов на долечивание из 
12 больниц региона. Всем боль-
ным назначается необходимый 

курс лечения и реабилитации для 
восстановления здоровья. Для 
обеспечения своевременного и 
качественного лечения в мобиль-
ном госпитале ЦВО имеются две 
современные лаборатории, в ко-
торых проводятся необходимые 
анализы.

На сегодняшний день на лече-
нии в мобильном госпитале ЦВО 
находится около 70 пациентов, 
выписано более 150. 

В свою очередь, специалисты 
сводного медицинского отряда 

Минобороны России и граждан-
ские медики, работающие в мед-
учреждениях Курганской области, 
обеспечили своевременное оказа-
ние медицинской помощи более 

чем 1500 жителям региона, инфи-
цированным COVID-19.

Оперативные диагностиче-
ские исследования, точное опре-
деление степени тяжести забо-
левания, постоянный контроль 
за состоянием амбулаторных 
пациентов – всё это позволило 
своевременно назначить лече-
ние, разместить в стационарах 
Курганской области, сократить 

срок госпитализации и улучшить 
исходы терапии всех заболев-
ших коронавирусной инфекцией.
В ходе диагностики состояния 
пациентов специалисты Минобо-
роны совместно с гражданскими 
медиками провели более 1000 КТ-
исследований.

Кроме того, для равномерного 
распределения больных по лечеб-
ным учреждениям и оптимизации 
нагрузки на медицинский пер-
сонал большинство заболевших 
были направлены в Курганские 

больницы, около 10 процентов 
больных со средней степенью тя-
жести – в районные медучрежде-
ния, а более чем 200 пациентам с 
лёгкой формой заболевания с их 
согласия назначено амбулаторное 
лечение. Оно осуществляется на 
базе поликлиник с соблюдением 
карантинных мероприятий и ре-
жима самоизоляции.

Отметим, что сводный ме-
дицинский отряд Минобороны 
России, оказывающий помощь 
жителям Курганской области, со-
стоит из военнослужащих, имею-
щих опыт диагностики и лечения 
пациентов с коронавирусной ин-
фекцией. В составе отряда воен-
ные анестезиологи-реанимато-
логи, пульмонологи, терапевты, 
инфекционисты, кардиологи и 
эпидемиологи.

После вакцинации запрещаются интенсивные 
занятия спортом и тяжёлые физические нагрузки

СОВМЕСТНОЕ УЧЕНИЕ 
СПЕЦНАЗА

На полигоне Термез старто-
вало совместное тактико-специ-
альное учение подразделений 
специального назначения Цен-
трального военного округа Во-
оружённых Сил РФ и Республи-
ки Узбекистан. Всего в учении за-
действованы около 200 военно-
служащих двух стран, сотрудни-
ки силовых ведомств Республики 
Узбекистан и около 20 единиц во-
енной и специальной техники,
в том числе четыре транспортно-
боевых вертолёта Ми-8 и беспи-
лотные летательные аппараты.
В ходе розыгрыша активной фазы 
военнослужащие России и Узбеки-
стана проведут совместную опера-
цию по захвату в плен главаря ус-
ловного незаконного вооружённого 
формирования (НВФ), а также по 
зачистке захваченного боевиками 
населённого пункта. Одной из глав-
ных задач совместного учения явля-
ется укрепление и развитие военного 
сотрудничества между вооружённы-
ми силами двух стран, а также обмен 
опытом в проведении специальных 
операций по уничтожению условных 
НВФ, разведывательно-боевых и за-
садных действий. Учение завершит-
ся 12 декабря.

НА ЗАПАДЕ РОССИИ 
РАСЧЁТЫ РАКЕТНЫХ 
КОМПЛЕКСОВ 
«ИСКАНДЕР-М» 
ЗАПАДНОГО ВОЕННОГО 
ОКРУГА ПРОВЕЛИ 
ЭЛЕКТРОННЫЕ
ПУСКИ

В ходе занятия военнослужащие 
Неманской ракетной бригады обще-
войсковой армии ЗВО, дислоциро-
ванной в Ленинградской области, 
совершили 50-километровый марш 
на Лужский полигон, отработали 
нормативы по заряжанию комплек-
сов, перегрузке ракет, выдвижению 
на позиции, совершению противо-
огневого манёвра и маскировке тех-
ники.

Кроме того, личный состав со-
вершенствовал навыки в ведении 
наземной и воздушной разведки, 
использовании навигационной и 
специальной аппаратуры в условиях 
низких температур.

На завершающем этапе тре-
нировки расчёты комплексов осу-
ществили учебные пуски снарядов 
оперативно-тактических ракетных 
комплексов «Искандер-М» в раз-
личное время суток, на позициях и с 
ходу при совершении марша.

Всего к тренировке было 
привлечено около 100 военно-
служащих и более 40 единиц воору-
жения, военной и специальной тех-
ники ракетного соединения.

Напомним, что оперативный 
тактический ракетный комплекс 
«Искандер-М» предназначен для 
уничтожения систем противовоз-
душной и противоракетной обороны 
противника, а также других важных 
объектов на дальности до 500 км.

В ДАГЕСТАНЕ ПРОШЛИ 
ПРАКТИЧЕСКИЕ ЗАНЯТИЯ
С МИНОМЁТНЫМИ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯМИ 
ПОЛКА МОРСКОЙ ПЕХОТЫ 
КАСПИЙСКОЙ
ФЛОТИЛИИ

Расчёты 120-мм миномё-
тов «Сани» изучили особенности 
применения вооружения и во-

енной техники в условиях горной 
местности, порядок подготовки, 
маскировки и организации бое-
вого охранения своих огневых по-
зиций.

В ходе практических действий 
военнослужащие совершенствова-
ли навыки приведения миномётов в 
боевое и походное положение с вы-
полнением нормативов по команде 
«К бою» и «Отбой». Также артилле-
ристы отрабатывали слаженность 
и быстроту действий расчётов при 
ведении огня, наведении на цель по 
координатам и при изменении уста-
новок для стрельбы в зависимости от 
характера цели. 

Кроме того, миномётчики от-
работали ряд нормативов по развед-
ке целей, смене огневых позиций и 
провели контрогневые манёвры.

На заключительном эта-
пе военнослужащие выполни-
ли упражнения учебных стрельб
с закрытых огневых позиций по на-
блюдаемым и ненаблюдаемым це-
лям на дальностях от 800 м до 4 км. 
Всего в ходе занятий было использо-
вано более 300 осколочно-фугасных 
мин 120-мм калибра.

Отметим, что в новом перио-
де обучения лучшим миномётным 
подразделениям морской пехоты 
Каспийской флотилии предстоит 
продемонстрировать полученные 
знания на отборочном окружном 
этапе конкурса Армейских между-
народных игр «Мастера артилле-
рийского огня», а также принять 
участие в тактических учениях с бое-
вой стрельбой в составе батальонных 
тактических групп.

Всего в практических занятиях с 
боевой стрельбой приняли участие 
свыше 400 военнослужащих подраз-
делений морской пехоты Каспий-
ской флотилии, было задействовано 
более 150 единиц артиллерийского 
вооружения и техники.

ПОБЫВАВШИЙ НА ОРБИТЕ 
ВЫМПЕЛ С СИМВОЛИКОЙ 
ВОЕННОЙ АКАДЕМИИ РВСН 
ИМ. ПЕТРА ВЕЛИКОГО БУДЕТ 
ПЕРЕДАН В АУДИТОРИЮ
К.Э. ЦИОЛКОВСКОГО

Вымпел учебного заведения 
действительно побывал в космосе, 
и этот факт подтверждается специ-
альной печатью МКС. На борт кос-
монавтам разрешается взять ограни-
ченное количество личных вещей, 
но вымпел из уникальной и един-
ственной в мире аудитории им. К.Э. 
Циолковского Военной академии 
РВСН, космонавты взяли с собой.

Кроме специальной печати на 
вымпеле стоят автографы экипажей 
«Союз МС-16» и «Союз МС-17» 
Анатолия Иванишина, Ивана Ваг-
нера, а также Сергея Рыжикова и 
Сергея Кудь-Сверчкова.

Экспозиционный зал К.Э. Ци-
олковского, где он будет храниться, 
представляет собой многофункцио-
нальный научно-исследовательский 
центр, обеспечивающий формиро-
вание у обучающихся компетенций 
в сфере изучения, разработки и про-
ектирования отдельных образцов 
ракетно-космической техники. В 
учебной аудитории представлено 
16 космических аппаратов, 22 дви-
гательные установки, 6 спускаемых 
аппаратов.

Военную академию РВСН име-
ни Петра Великого без преувеличе-
ния можно назвать кузницей высо-
копрофессиональных офицерских 
кадров, обладающей мощным на-
учно-педагогическим потенциалом, 
современной учебно-материальной 
базой и достойными социально-бы-
товыми условиями для курсантов и 
слушателей.
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– Игорь Владимирович, можно 
ли говорить о том, что «Патриот 
Экспо» имеет преимущества перед 
другими российскими выставочны-
ми площадками?

– Да, КВЦ «Патриот» имеет 
ряд явных преимуществ и потен-
циальных возможностей перед дру-
гими российскими выставочными 
площадками. Это прежде всего 
современная, инновационная, 
многофункциональная и унифи-
цированная площадка, позволя-
ющая реализовать любой замысел 
и провести любое мероприятие как 
по масштабу, от международного 
до регионального, местного, так 
и по направленности, от научного, 
образовательного до культурного, 
спортивного или патриотического. 
При этом реализуется весь спектр 
услуг и для устроителей мероприя-
тия, и для участников, посети телей.

Основная выставочная пло-
щадка КВЦ «Патриот» – это 
Главный выставочный пави-
льон – многофункциональная 
арена общей площадью 80 тысяч 
кв. метров, которая идеально под-
ходит для проведения выставок, 
конгрессов, форумов, корпора-
тивных мероприятий, концертов и 
шоу любого масштаба и формата. 

В комплексе располагаются четы-
ре выставочных павильона общей 
площадью 42 тысячи кв. метров. 
В каждом павильоне предусмо-
трены монтажные ворота, под-
ключение к инженерным сетям 
(электричество, водоснабжение, 
водоотведение), высокоскорост-
ной доступ в интернет. Макси-
мальная нагрузка на пол – 10 тонн 
на один кв. метр, а высота потол-
ков составляет 16 метров. Конфи-
гурация павильонов и их техни-
ческая оснащённость позволяют 
проводить одновременно несколь-
ко крупных мероприятий. Крытые 
галереи, соединяющие выставоч-
ные павильоны, обеспечивают 
комфортное перемещение посети-
телей внутри всего выставочного 
комплекса. В этих галереях распо-
ложены стойки информации, гар-
деробы, рестораны и кафе.

Открытые выставочные экспо-
зиции используются для установки 
мобильных павильонов, а также 
для натурных экспонатов, демон-
страции большегрузной и спец-
техники. Вся территория имеет 
бетонное покрытие, способное 
выдерживать сильные нагрузки 
для проведения крупных военно-
технических, торгово-промыш-
ленных, сельскохозяйственных, 
строительных, автомобильных 
и других выставок.

Открытые площадки разде-
лены на 12 секторов от четырёх 
до 10 тысяч кв. метров, в каждом 
из которых установлены уличные 
щиты отбора мощности и предус-
мотрена разводка электричества. 
В зависимости от формата и мас-
штаба мероприятия есть возмож-
ность обеспечить необходимую 
расстановку объектов, оснащение 
аудио- и проекционным оборудо-
ванием, установить тенто-мобиль-
ные конструкции, сценическое 
оборудование и другие необходи-
мые объекты.

Конгресс-центр – идеаль-
ное место для конференций, се-
минаров, совещаний и встреч 
на высшем уровне. Общая пло-
щадь – 3782 кв. метра. Здесь рас-
положены конференц-зал на 507 
человек и два комфортных ВИП-
зала для переговоров вместимо-
стью до 100 человек каждый (один 
из залов в формате круглого сто-
ла). Залы оснащены современным 
мультимедийным оборудованием. 
Для организации фуршетов, ко-
фе-пауз могут быть использованы 
фойе и буфет конгресс-центра. 
Здание конгресс-центра оборудо-
вано уникальным медиафасадом 
и светодиодными видеоэкранами, 
размещёнными в фойе и вести-
бюлях, что позволяет наблюдать 
трансляцию из конференц-залов.

Кластер Военно-промышлен-
ного комплекса (ВПК) располо-
жен в отдельном павильоне, что 
позволяет проводить на террито-
рии КВЦ «Патриот» выставки, са-
лоны и конференции, демонстри-
рующие последние достижения 
оборонного комплекса России.

Павильон построен с учётом 
всех требований, необходимых 
для демонстрации секретных экс-
понатов в режиме ограниченного 
доступа, и предоставляет возмож-
ность для демонстрации военной, 
спасательной и другой специаль-
ной техники. Выставочная пло-
щадь павильона – более 5 тысяч 
кв. метров. На территории ком-
плекса располагаются переговор-
ные и конференц-залы на 30 и 100 
человек.

Ведущие предприятия ВПК 
России представлены на терри-
тории «Патриот Экспо» посто-
янно действующей выставкой 

своей продукции и перспектив-
ных разработок общей площадью 
84 тысячи кв. метров. Ежегодно 
в рамках форума «Армия» в демон-
страционно-выставочных пави-
льонах проводятся выставочные 
и деловые мероприятия, заключа-
ются контракты и подписываются 
договоры.

Наличие на территории КВЦ 
«Патриот» пресс-центра для пред-
ставителей СМИ, оснащённого 

всем необходимым, помещениями 
и удобным кафе «Военкор», делает 
работу журналистов полноценной 
и комфортной.

Многофункциональные вход-
ные группы представляют собой 
комплекс универсальных зданий, 
которые можно использовать 
в качестве офисных помещений, 
переговорных, мест продажи биле-
тов и торговых точек сувенирной 
продукции, зон общественного 
питания, регистрации, а также 
входных/выходных групп. Каждое 
из четырёх зданий оборудовано зо-
ной досмотра, зоной регистрации 
(стойками ресепшен), уборными, 
турникетами. В каждом здании 
предоставляются возможности для 
аудио- и видеотрансляций из ме-

диацентра. Площадь каждого зда-
ния – 1900 кв. метров.

КВЦ «Патриот» имеет возмож-
ность предоставить полный ком-
плекс конгрессно-выставочных 
услуг: дизайн и строительство вы-
ставочных стендов, конгресс-ме-
неджмент, проведение рекламных 
акций, использование уникаль-
ной единой системы управления 
медиа контентом, транспортно-
экспедиторские и таможенные 
услуги, разгрузочно-погрузочные 
работы, организация точек пита-

ния, а также оказание туристиче-
ских услуг.

– Расскажите, пожалуйста, 
о тех мероприятиях, которые прово-
дятся на площадке КВЦ «Па триот»?

– За прошедшее время на тер-
ритории КВЦ «Патриот» проведе-

но более 300 мероприятий, среди 
которых шесть крупнейших меж-
дународных военно-технических 
форумов «Армия», которые в об-
щей сложности посетили около 
трёх миллионов человек.

Приоритетное направление 
работы Конгрессно-выставочного 
центра – подготовка и проведение 
мероприятий согласно государ-
ственному заказу и мероприятий 
Минобороны России.

Они имеют самую разную на-
правленность: от научных конфе-
ренций, семинаров и лекций ве-
дущих учёных, работы различных 
комиссий, совещаний военных 
ведомств и пленарных заседаний 
до проведения творческих фести-
валей, концертов и спортивных 
состязаний. 

Динамика количества прове-
дённых мероприятий имеет поло-

жительный прирост и увеличилась 
почти в два раза – с 37 в 2016 го ду 
до 78 в 2019-м. Всего проведено 247 
различных мероприятий. В 2020 
году было запланировано 82 меро-
приятия. Количество их участни-
ков увеличилось с 340 тысяч в 2016 
году до 570 тысяч в 2019-м. Всего 
в мероприятиях по планам Мино-

бороны России приняли участие 
около двух миллионов человек.

Особенно впечатляет дина-
мика роста показателей МВТФ 
«Армия», который стал одной из 
ведущих мировых выставок воору-
жения, авторитетной площадкой 
для обсуждения вопросов развития 
Вооружённых Сил РФ и укрепле-
ния международного военно-тех-
нического сотрудничества.

Для примера: количество экс-
понентов, принявших участие 
в форумах «Армия», увеличилось 

в 1,5 раза: с 818 в 2015 году до 1457 
предприятий и организаций (в том 
числе 17 зарубежных) в 2020 году. 
Количество экспонатов, представ-
ленных на форумах, увеличилось в 
3,5 раза: с 7595 в 2015 году до более 
чем 28 тысяч образцов продукции 

военного и двойного назначения 
в 2020 году. Расширилась и геогра-
фия стран (делегаций) – участниц 
форума. Если в 2015 году форум 
«Армия» посетили 55 зарубежных 
делегаций, то в 2020-м в работе 
форума приняли участие пред-

ставители 92 иностранных госу-
дарств, направивших свои офи-
циальные военные делегации, из 
которых 18 – высокого уровня. 
Общее количество представителей 
иностранных военных ведомств 
составило 320 человек.

Проводились масштабные 
общенациональные мероприя-

тия: всероссийские слёты воен-
но-патриотического движения 
«Юнармия» и «Я – Юнармия» 
(с участием известных обще-
ственных и политических деяте-
лей, представителей медиа сферы 
и шоу-бизнеса), открытые от-
борочные соревнования Наци-
онального чемпионата рабочих 
профессий WorldSkillsRussia, 
Международная специализиро-
ванная выставка и форум произ-
водителей строительно-дорожной 
и специализированной техни-

ки «ДЕМОСТРОЙ», фестиваль 
«МотоАрмия», дни инноваций 
Минобороны России и выстав-
ки робототехники, Московская 
конференция по безопасности, 
слёт кадет, вечер выпускников 
Московской области под девизом 

«Взлетай», чемпионат ГТО «Па-
триот», чемпионат по шахматам 
на приз министра обороны Рос-
сии, съёмки масштабного экстре-
мального шоу «Первого канала» 
«Русский ниндзя» и многие другие 
мероприятия.

– А каковы результаты проведе-
ния Международного военно-тех-
нического форума «Армия» в этом 
году?

– Они впечатляют. Достаточно 
сказать, что в этом году, несмотря 
на ограничения, на форуме «Ар-
мия-2020» впервые заключено бо-
лее 40 государственных контрак-
тов с 27 предприятиями различных 
отраслей промышленности на 
рекордную общую сумму свыше 
1 трлн 160 млрд рублей.

В этом году на территории 
Конгрессно-выставочного центра 
«Патриот» VI Международный 
военно-технический форум «Ар-
мия-2020» и VI Армейские между-
народные игры – 2020 прошли 
одновременно – с 23 по 29 августа.

Как я уже говорил ранее, в ра-
боте форума приняли участие 
представители 92 иностранных 
государств, направивших свои 
официальные военные делега-
ции, из которых 18 – высокого 
уровня. Общее количество пред-
ставителей иностранных воен-
ных ведомств составило 320 чело-
век. Национальные выставочные 
экспозиции представили шесть 
иностранных государств: Бело-
руссия, Бразилия, Индия, Казах-
стан, Пакистан, Южная Осетия. 
Статическая экспозиция КВЦ 
«Патриот» составила 320 образ-
цов вооружения и специальной 
техники.

1457 предприятий и организа-
ций (в том числе 17 зарубежных) 
продемонстрировали более 28 ты-
сяч образцов продукции военного 
и двойного назначения.

Мероприятия Международно-
го военно-технического форума 

«Армия-2020» на территории КВЦ 
«Патриот» посетили свыше 600 ты-
сяч человек.

Выставочная экспозиция фо-
рума была сформирована в пави-
льонах и на открытых площадках 
Конгрессно-выставочного центра 
«Патриот». В этом году статиче-
ская экспозиция Минобороны 
России предусматривала ряд осо-
бенностей. На открытой площадке 
КВЦ «Патриот» развернули вы-
ставку новейших и перспективных 
образцов вооружения.

В павильоне D сформировали 
экспозицию «Инновационная де-
ятельность Минобороны России», 
где военнослужащие 17 научных 
рот Вооружённых Сил РФ пред-
ставили более 60 экспонатов.

Посетители форума смогли 
увидеть уникальную экспозицию 
«Аллея Танкопрома», посвящён-
ную 100-летию отечественного 
танкостроения, включающую ли-
нейку из 22 танков и бронеавтомо-
билей.

Заинтересованными органа-
ми военного управления пред-
варительно отобрано и включено 
в сводный реестр свыше 300 пер-
спективных инновационных раз-
работок и проектов.

Среди участников форума 
определены 113 лауреатов в 13 
номинациях. Гран-при форума 
«Армия-2020» удостоен коллектив 
Акционерного общества «Концерн 
ВКО «Алмаз – Антей».

В ходе научно-деловой про-
граммы форума проведено 186 
мероприятий по наиболее акту-
альным проблемам обеспечения 
обороны государства, развития 
международного военного, воен-
но-технического и военно-эконо-
мического сотрудничества. Общее 
количество участников научно-
деловой программы превысило 
11 тысяч человек. Модераторами 
её мероприятий стали известные 
общественные деятели, ведущие 
учёные, эксперты и генеральные 
конструкторы.

Масштабы экспозиций фору-
ма, уровень и представительство 
иностранных делегаций, объём за-
ключённых контрактов, актуаль-
ность и новизна научно-деловой 
программы, а также насыщен-
ность динамических показов сви-
детельствуют о продолжающемся 
росте авторитета форума «Армия» 
среди мировых выставок военной 
техники и вооружения.

Особо следует отметить, что ре-
ализованная система организации 
медицинского обеспечения и про-
ведённые противоэпидемические 
мероприятия позволили не допу-
стить распространения коронави-
русной инфекции на объектах вы-
ставочной площадки.

– Если говорить о перспективах 
дальнейшего развития, то какие ос-
новные задачи стоят перед коллек-
тивом КВЦ «Патриот»?

– В перспективе планируется 
дальнейшее развитие инфраструк-
туры КВЦ «Патриот» и завершение 
следующей очереди строительства 
объектов, которое включает: возве-
дение двух многофункциональных 
выставочных залов (увеличиваю-
щих количество предоставляемых 
конгрес сно-выставочных площа-
дей и зна чительно улучшающих 
административно-складскую ин-
фраструктуру «Патриот Экспо»), 
конгресс-центров, дополнитель-
ной парковки (увеличивающей 
общий объём до 12 тысяч машино-
мест), строительство гостинич-
ных комплексов повышенной 
категории комфортности, техно-
логических лабораторий и других 
объектов. Это позволит сделать 
КВЦ «Патриот» ещё более ком-
фортным, многофункциональным 
и удобным.

Перспективы развития ком-
плекса также связаны с интен-
сивным ростом использования 
имеющихся площадей, совер-
шенствованием организации вы-
ставочного процесса, созданием 
информационного центра, повы-
шением качества и расширением 
спектра услуг.

Плановое развитие транспорт-
ной инфраструктуры в Одинцов-
ском районе (строительство допол-
нительной транспортной развязки 
на Минском шоссе и транспор-
тно-пересадочного узла) позволит 
добираться до выставочного цен-
тра проще и быстрее.

Сегодня благодаря професси-
ональной и квалифицированной 
работе сотрудников КВЦ «Па-
триот» – лидирующая компания 
с репутацией надёжного партнёра 
и эксперта в области организации 
и проведения конгрессно-выста-
вочных мероприятий.

  -  

Основная выставочная площадка КВЦ 
«Патриот» – это Главный выставочный 
павильон – многофункциональная арена общей 
площадью 80 тысяч кв. метров

Сотрудникам Конгрессно-выставочного центра «Патриот»

Уважаемые друзья!
Искренне поздравляю вас с пятилетием со дня образования Конгрессно-выставочного центра «Патриот»!
История главной демонстрационной площадки Министерства обороны берёт начало 16 июня 2015 года, 

в день открытия первого Международного военно-технического форума «Армия».
Благодаря вашему высокому профессионализму и энтузиазму КВЦ «Патриот» по праву является круп-

нейшим экспозиционным, образовательным и деловым центром Вооружённых Сил.
Уверен, что коллектив и в дальнейшем будет успешно решать поставленные задачи, держать высокую 

планку в проведении мероприятий, вносить существенный вклад в развитие международного военно-тех-
нического сотрудничества и культурно-патриотическое воспитание граждан.

Благодарю всех за добросовестный труд, желаю крепкого здоровья и новых успехов на благо Родины.

Министр обороны Российской Федерации
генерал армии С. ШОЙГУ

Уважаемые коллеги!
В этом году Конгрессно-выставочный центр «Патриот» отмечает свой 5-летний юбилей.
За короткий срок КВЦ «Патриот» сумел завоевать лидирующие позиции и стал не просто одной из веду-

щих выставочных площадок страны, но и первым в мировой практике постоянно действующим выставоч-
ным центром инновационного типа.

КВЦ «Патриот» сегодня – это надёжный партнёр в области организации и проведения мероприятий, 
основная площадка для демонстрации современных технических возможностей военно-промышленного 
комплекса Российской Федерации.

Сердечно поздравляю руководство и коллектив КВЦ «Патриот» с первым юбилеем! Желаю успехов 
в профессиональной деятельности, новых свершений и интересных проектов!

Заместитель министра обороны Российской Федерации
генерал армии П. ПОПОВ

Генерал-лейтенант запаса 
Игорь СОЛОХОВ.



Ирина ПАВЛЮТКИНА  

В День Героев Отечества Мино-
бороны России совместно с ОАО 
«Российские железные дороги» и 
фондом «Памяти полководцев По-
беды» открыло экспозицию снимков 
из личных фотоархивов семей вое-
начальников Великой Отечествен-
ной войны под названием «Полко-
водцы Победы: мирные мгновения 
судьбы».

Фотографии можно увидеть 
вплоть до 1 марта 2021 года в 
историческом пространстве атри-
ума Киевского вокзала столицы. 
Именно с него в 1941 году отправ-
лялись первые эшелоны на Запад-
ный фронт.

Выставка приурочена к 75-ле-
тию Победы и даёт старт меро-
приятиям 2021 года, связанным с 
80-летием со дня начала Великой 
Отечественной войны. 

Как рассказала автор этого 
проекта Минобороны России – 
телеведущая, журналист, обще-
ственный деятель Ирина Лосик, 
целью выставки в первую очередь  
является сохранение и увековече-
ние памяти о Великой Отечествен-
ной войне, напоминание через 
уникальную фотолетопись о геро-
ях Отечества подрастающему по-
колению.

«Важно, что открытие выстав-
ки было приурочено ко Дню Ге-
роев Отечества, ведь экспозиция 
– это в своём роде рассказ о мно-
гих из них», – подчеркнула Лосик. 
Надо отметить, что Ирина – автор 
и организатор также ряда других 

патриотических проектов, посвя-
щённых наследию Великой От-
ечественной войны, она прини-
мала активное участие в съёмках 
фильмов о строительстве и откры-
тии Главного храма Вооружённых 
Сил Российской Федерации и 
музейного комплекса «Дорога па-
мяти», в котором отныне хранятся 
данные о миллионах тех, кто це-
ной жизни обеспечил разгром не-
мецко-фашистской Германии. 

Вызывает интерес построение 
экспозиции. На стендах извест-
ные маршалы представлены в двух 
ипостасях: в парадных мундирах 
со всеми регалиями как воена-
чальники, это именно портретная, 
официальная съёмка, и как наши 
обычные соотечественники в мир-
ной повседневной жизни.

Посетители выставки смо-
гут увидеть личные фотоснимки 
29 полководцев и военачальников 
– Георгия Жукова, Константина 
Рокоссовского, Амазаспа Бабад-
жаняна, Ивана Конева, Семёна 
Будённого, Андрея Ерёменко, 
Николая Шестопалова, Семёна 
Тимошенко, Леонида Говорова, 
Василия Чуйкова, Олега Лосика и 
других.

В отличие от привычных об-
разов военных на фотографиях 

запечатлены редкие минуты от-
дыха людей, которые посвятили 
жизнь защите Родины. Мы видим 
военачальников среди родных, за 
любимыми занятиями, в мирной 
обстановке, на первый взгляд со-
всем обычных, такими они и пред-
станут перед тысячами пассажиров 
на вокзале.

На открытии выставки при-
сутствовали родные героев многих 
фотографий. 

Вот что сказала по поводу пред-
ставленной экспозиции президент 
фонда «Памяти полководцев По-
беды» Наталия Конева, дочь дваж-
ды Героя Советского Союза, ка-
валера ордена «Победа» маршала 
Ивана Конева:

– Нам было важно, чтобы 
люди ещё раз вспомнили тех, кто 

приближал такую долгожданную 
для всех Победу, увидел не только 
парадные портреты, но и снимки, 
которые ранее нигде не демон-
стрировались, не публиковались 
и показывают творцов Победы 
как обычных людей. Ведь пол-
ководцами, военачальниками не 
рождаются. Они из обычных се-
мей, появились на свет порой в 
маленьких городах, сёлах, в кре-
стьянской избе и своим трудом, 
своим талантом стали служить 

Родине, стали её Защитниками 
именно с большой буквы. На-
деюсь, что для кого-то их жизнь 
станет примером того, как выби-
рать судьбу, как жить не только 
частными интересами, осознать, 
что такое Отечество и как важ-
но его любить и защищать. Ведь 
Отечество – это все мы. Для вы-
ставки я выбрала фотографию 
далёких 1960-х годов, на которой 
отец в окружении всей семьи на 
даче. Для него всегда было важ-

но по возможности собирать 
нас всех вместе. Среди родных и 
командующий армиями в годы 
Великой Отечественной войны 

Герой Советского Союза генерал 
армии Алексей Жадов. Они были 
близкими друзьями…

Полковник запаса Алексей 
Говоров, внук Героя Советского 
Союза маршала Леонида Гово-
рова, для выставки выбрал из 
семейного архива фотографию 
1949 года. На ней маршал с же-
ной Лидией и сыновьями Вла-
димиром и Сергеем. Отметим, 
что старший сын Владимир тоже 
воевал на фронтах Великой Оте-

чественной войны. На открытии 
выставки он подчеркнул, что в 
своё время имена героев знал 
почти каждый из наших соотече-

ственников. Важно, чтобы связь 
поколений продолжалась.

– Хорошо, что местом экс-
позиции стал именно Киевский 
вокзал. Важно, чтобы фотогра-
фии увидело как можно больше 
людей. Это зримое напоминание 
о тех, кто в тяжёлое для Родины 
время встал на её защиту, сделал 
для Победы особенно много. На-
поминание и пример для подра-
жания. Мы, потомки полковод-
цев Победы, обязаны не только 
хранить память о них как о род-
ных, но и заботиться, чтобы стра-
на, все последующие поколения  
помнили своих героев.

…Когда я перебираю свой 
личный фотоархив, всегда вспо-
минаю песню барда Юрия Визбо-
ра: «Кто-нибудь потом вглядится 
/ В наши судьбы, в наши лица, / 
В ту военную страницу, / Что ухо-
дит за кормой… / И остались годы 
эти в униброме, в бромпортрете, / 
В фотографиях на память для 
Отчизны дорогой…»

Прямое отношение к открыв-
шейся выставке имеет проект 
Минобороны России, на сай-
те которого также публикуются 
уникальные семейные фотогра-
фии известных полководцев и 
военачальников Великой Оте-
чественной войны, сделанные в 
повседневной жизни, рассказы 
о них. Там фотографий особен-
но много. И это не просто часть 
истории семей, это фрагмент 
огромного полотна героического 
прошлого страны, плеяда самых 
ярких представителей поколения 
фронтовиков.

С 1 СТР.

Так мы пройдём 1418 шагов, 
столько дней и ночей длилась Ве-
ликая Отечественная война, – ска-
зал Сергей Новиков. – Таким об-
разом, погрузившись во все самые 
значимые события того времени, 
можно понять, сколько же все-
го было суждено вынести нашей 
стране, народу. Такая же идея за-
ложена и в экспозиции, которая 
представлена в Музее Победы на 
Поклонной горе, правда, сама 
экспозиция меньше по размерам. 
Могу отметить, что в том, кто ста-
нет победителем этой номинации, 
у нас не было сомнений. 

– Надо подчеркнуть, что это 
победа не только Центрального 
музея Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации, чьим филиалом 
является музейный комплекс «До-
рога памяти», их сотрудников, это 
успех всего Минобороны России, 
– сказала после церемонии на-
граждения Евгения Гладких. – 
Этот мультимедийный музейный 
комплекс, открытый в этом году 
в подмосковном парке «Патриот», 
без преувеличения, уникален. Все, 
кто там бывал, я уверена, подтвер-
дят мои слова. «Дорога памяти» 
позволяет подрастающему поколе-
нию пройти 1418 шагов вместе со 
своими дедами и прадедами. 

Надо отметить, что Всерос-
сийский патриотический форум 
проходит с 9 по 11 декабря в он-
лайн-формате. В нём принимают 
участие более трёх тысяч человек 
из всех регионов страны. Таким 
образом, форум стал уникальной 
коммуникативной площадкой. 
Центральные его события – подве-
дение итогов Года памяти и славы 
и торжественная церемония вру-
чения первой Национальной пре-
мии «Победа» по 11 номинациям. 
Это «Проект года», «Собственным 
примером», Новая генерация: па-
мять о войне через современные 
технологии и форматы», «Образо-
вательный проект года», «Научный 

проект», «Нам доверена память», 
«Культурный проект», «Корпора-
тивное участие», «Лучшая регио-
нальная дирекция Года памяти и 
славы», «Успешный старт / новые 
традиции» и «Лучший патриоти-
ческий проект по воспитанию бе-
режного отношения к природе». 

Номинантами премии стали 
47 организаций, проектов, пред-
ставителей общественных органи-
заций и волонтёров. 

Вернёмся к победителю одной 
из номинаций форума – музейно-
му мультимедийному комплексу 
«Дорога памяти».

Комплекс был открыт вместе 
с Главным храмом Вооружённых 
Сил Российской Федерации 22 
июня 2020 года в присутствии Пре-
зидента РФ Владимира Путина,  
министра обороны РФ Сергея 
Шойгу и Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла. Храм симво-
лизирует духовность русского во-

инства, поднимающего меч только 
для защиты своего Отечества. 

Напомним, что музейная гале-
рея «Дорога памяти» – часть архи-
тектурного храмового комплекса, 
возведённого военными строи-
телями в честь 75-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. 
Она расположена полукругом по 
периметру Храма Победы, на зна-
ковом рубеже, где войска Красной 
Армии держали оборону Москвы 
в годы Великой Отечественной 
войны. 

Надо сказать, что строитель-
ство Главного храма Вооружённых 
Сил Российской Федерации, кото-
рый сразу стали называть Храмом 
Победы, – яркий пример продол-
жения традиции возведения на 
Руси воинских православных хра-
мов, олицетворяющих духовные 
и исторические ценности народа. 
Наряду с патриотизмом, любовью 
к своей Родине важнейшей ценно-

стью является глубокое уважение 
к подвигу защитников Отечества, 
отстоявших свободу и независи-
мость России. 

Уникальность строительства 
Главного храма ВС РФ и музейного 

комплекса «Дорога памяти» и в том, 
что они были возведены за рекордно 
короткий срок – 598 дней. Скуль-
пторы, художники, строители, ди-
зайнеры, сотрудники музеев и архи-
вов – всего более 4,5 тысячи человек 
– трудились на строительной пло-
щадке в круглосуточном режиме.  

За время работы музейный 
комплекс «Дорога памяти» посе-
тили более 600 тысяч человек, про-
ведены около 100 мероприятий. 
Среди них фестиваль «Спасская 
башня», «Фестиваль фейервер-
ков», дни ВДВ, Службы тыла, Су-
хопутных войск и многие другие. 
В памятные даты 7 ноября и 5 де-
кабря были организованы воен-
но-исторические реконструкции 
сражений под Москвой в 1941 году. 

Такие мероприятия станут регу-
лярными.

В музейной галерее использу-
ются самые современные интер-
активные технологии. С их помо-
щью здесь размещены различные 
артефакты времён Великой Оте-
чественной войны. Среди экспо-
натов – фотографии, документы, 
награды, оружие, личные вещи 
солдат и офицеров из запасников 
Центрального музея ВС РФ. Те-
перь эти бесценные исторические 
свидетельства сохранены на века. 

В создании исторической экс-
позиции «Дороги памяти» приня-
ли участие все музеи, подведом-
ственные Минобороны России. 
В частности, экспонаты из своих 
фондов предоставили Централь-

ный музей ВС РФ, Центральный 
военно-морской музей, Военно-
исторический музей артиллерии, 
инженерных войск и войск связи, 
Военно-медицинский музей. 

Но самое главное, что надо ска-
зать о музейном комплексе в целом, 
– это настоящая сокровищница 
сведений, база данных о более чем 
30 миллионах участников Великой 
Отечественной войны – фрон-
товиках, работниках оборонных 
предприятий, партизанах и жи-
телях блокадного Ленинграда, 
тружениках тыла, сотрудниках 
учреждений культуры, военных 
корреспондентах – обо всех, кто 
приближал долгожданную Побе-
ду. То есть в составе её экспозиции 
создан единый информационный 
массив с уникальными, бесценны-
ми данными.  

Минобороны России макси-
мально использовало огромный 
массив данных, который хранится 

в Центральном военном архиве, 
Центральном музее Вооружённых 
Сил. Информацию присылали во-
енкоматы и поисковые отряды.  
Военное ведомство обратилось 
ко всем россиянам с просьбой 
поделиться фотографиями и све-
дениями о своих родственниках, 
чтобы пополнить и скорректиро-
вать банк данных. На просьбу от-
кликнулись сотни тысяч людей. 
Информация поступала и продол-
жает поступать со всех уголков не 
только нашей страны, но из быв-
ших советских республик, стран 
зарубежья. Это фотографии сол-
дат, фронтовые письма, наград-
ные листы. 

Теперь эти бесценные истори-
ческие свидетельства сохранены 
на века. 

Важно и то, что в музей смогут 
прийти и почтить память близ-
ких и те, чьи родные пропали без 
вести, и те, у кого они воевали и 

захоронены на территории других 
государств. Минобороны России 
приняло решение собрать землю 
с мест всех захоронений со всего 
мира, привезти её в специальных 

кисетах в музей и разместить в 
гильзах на улице вдоль всей га-
лереи. Теперь здесь установлены 
174  с 15 тысячами гильз с землёй с 
мест захоронения воинов из более 
чем 44 стран мира. 

Главная задача музейного ком-
плекса «Дорога памяти» – увеко-
вечить имена всех, кто принимал 
то или иное участие в Великой 
Отечественной войне. Каждый мо-
жет найти в базе данных музея сво-
его родственника, сражавшегося 
за Отечество. 

Подчеркнём, что работа по 
пополнению рядов героев, по-
иск их фотографий, данных о 
каждом прекращаться не будут. 
Подвиг и память срока давности 
не имеют. 

     ,  …
В Москве можно посетить выставку редких фотографий из личных архивов полководцев и военачальников 
Великой Отечественной войны

«Дорога памяти» – это настоящая сокровищница 
сведений о более чем 30 миллионах участников 
Великой Отечественной войны, обо всех, кто 
приближал долгожданную Победу

Фотографии на выставке – зримое напоминание 
о тех, кто в самое тяжёлое для Родины время 
встал на её защиту и сделал для Победы 
особенно много

1418 ,    
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Дмитрий СЕМЁНОВ  

Личный состав миротворческих 
подразделений Вооружённых Сил 
России в соответствии с постав-
ленными задачами продолжает 
контролировать реализацию до-
говорённостей о прекращении 
огня и боевых действий на линии 
соприкосновения сторон в Нагор-
ном Карабахе. Об этом сообщил 
заместитель начальника Центра 
(примирения сторон) российско-
го миротворческого контингента 
полковник Дмитрий Перепёлкин. 
В настоящий момент, по его сло-
вам, обстановка в зоне проведения 
операции спокойная, каких-либо 
нарушений и провокаций не зафик-
сировано.

Военнослужащие российско-
го миротворческого континген-
та, как и прежде, несут службу 
на 23 наблюдательных постах, 
развёрнутых в зонах своей ответ-
ственности. 

«По линии соприкосновения 
сторон и в Лачинском коридоре 
ведётся патрулирование, обе-
спечивается безопасность пере-
движения гражданского насе-
ления», – сообщил полковник 
Дмитрий Перепёлкин.

Один из таких наблюда-
тельных постов развёрнут рос-
сийскими «голубыми касками» 
в районе города Шуши. Объект 
в короткие сроки оборудован 
защитными конструкциями из 
габионов, на нём установлены 
наблюдательные вышки. Обу-
строены полноценные места для 
организации пропуска транс-
порта. Кроме того, пост оснащён 
блок-модулями, внутри которых 
личный состав может отдохнуть, 
принять пищу.

Контролировать обстанов-
ку в круглосуточном режиме, 
по словам полковника Дмитрия 
Перепёлкина, миротворцам по-
зволяют системы видеонаблю-
дения, которыми снабжён сегод-
ня каждый из 23 постов. Кроме 
того, качественный мониторинг 
в районе проведения миротвор-
ческой операции обеспечива-
ется с помощью беспилотных 
летательных аппаратов, находя-
щихся на вооружении россий-
ских военных.

Ключевыми задачами груп-
пировки наших «голубых касок» 
в Нагорном Карабахе, как и пре-
жде, остаётся обеспечение без-
опасного возвращения вынуж-
денных переселенцев в места их 
постоянного проживания, ока-
зание населению гуманитарной 
помощи, содействие в восста-
новлении объектов гражданской 
инфраструктуры.

По информации штаба кон-
тингента миротворческих сил 
РФ в Нагорном Карабахе, на се-
годняшний день в свои дома вер-
нулись уже более 36,5 тысячи че-
ловек (за сутки – 649). Автобусы 
с переселенцами на маршрутах 
следования сопровождали во-
оружённые патрули российского 
миротворческого контингента и 
экипажи ВАИ военной полиции 
Минобороны России.

К слову, в регионе сегодня за-
метно активизировалось движе-
ние общественного транспорта. 
Да и вообще жизнь тут налажи-
вается всё энергичнее: функци-
онируют торговые предприятия, 
заработали органы государ-

ственной власти, открыли двери 
медицинские и образовательные 
учреждения. 

Возобновляется работа ком-
мунальной и прочей инфра-
структуры. При участии миро-
творцев уже на 85 процентов 
восстановлена система электро-
снабжения: из 18 км линий элек-
тропередачи и 50 опор введены 

в эксплуатацию 15 км и 44 опо-
ры. Снова доступны мобильная 
связь и интернет, а кроме того, 
полностью восстановлен газо-
провод, подано отопление в жи-
лые дома. 

В течение минувших суток 
миротворцы обеспечили без-
опасность проведения работ 
восстановительными бригада-
ми, занятыми ремонтом объек-
тов энергетики. Восстановлены 

две опоры ЛЭП, повреждённые 
в ходе боевых действий, протя-
нут километр линий электропе-
редачи. А в районе населённого 
пунк та Лысогорского заново 
введены в строй 1,2 км дублиру-
ющего участка газопровода.

Растёт количество мест-
ных жителей, желающих 
пройти обследование у спе-
циалистов российского военно-
полевого госпиталя, развёрнутого 
в Степанакерте. Горожане име-
ют возможность получать здесь 
квалифицированную амбулатор-
но-поликлиническую помощь 
наравне с военнослужащими 

миротворческого контингента. 
Медучреждение укомплектовано 
по последнему слову техники: в 
арсенале у военных медиков име-
ется цифровой рентгенаппарат, 
портативные приборы для прове-
дения ультразвуковой диагности-
ки, комплект реанимационного 
оборудования. 

За последние сутки в госпи-
таль в Степанакерте обратились 
свыше сорока местных жителей, 

семеро из которых – дети. Ос-
мотр проводили терапевты, хи-
рурги, другие профильные спе-
циалисты. 

Основу персонала назван-
ного полевого госпиталя со-
ставляют врачи и медсёстры 

медицинского отряда специ-
ального назначения Восточного 
военного округа, переброшен-
ного в Нагорный Карабах ещё 
в прошлом месяце. Хирурги, 
анестезиологи-реаниматоло-
ги, терапевты, эпидемиологи… 
Профессионализм этих и других 
специалистов сегодня востребо-
ван как никогда.

В настоящее время, как со-
общил заместитель начальника 
Центра (примирения сторон) 
российского миротворческого 
контингента полковник Дмитрий 
Перепёлкин, силами Миноборо-
ны России завершается развёр-
тывание второго военного госпи-
таля, который будет обустроен в 
населённом пункте Мардакерт. 

Кроме этого, необходимую 
медицинскую помощь местным 

жителям оказывает персонал вы-
ездных врачебных бригад, сфор-
мированных из состава МОСНа. 
Как отметил представитель штаба 
российских миротворческих сил, 
всего на сегодняшний день каче-
ственные услуги от российских 
военных медиков смогли полу-
чить в Нагорном Карабахе 368 че-
ловек, в том числе 41 ребёнок.

Накануне десант военных 
врачей высадился в небольшом 
селе Шош, что в 15 км юго-вос-
точнее Степанакерта. На приём 
к нашим специалистам пришли 
более тридцати местных жителей. 
Важно подчеркнуть, что все дей-
ствия личного состава миротвор-
ческих сил России выполняются 
с соблюдением комплекса мер по 
недопущению распространения 
коронавирусной инфекции.

Военнослужащие российского 
Центра гуманитарного размини-
рования заняты очисткой местно-
сти от взрывоопасных предметов. 

Проверяются жилые дома, доро-
ги, опоры линий электропереда-
чи, газопроводы, другие объекты 
инфраструктуры. Найденные в 
ходе таких осмотров неразорвав-
шиеся боеприпасы вывозятся на 
специальный полигон либо под-
рываются на месте.

«Всего российскими сапёрами 
за время выполнения работ в На-
горном Карабахе очищено более 
80 гектаров территории, свыше 
24 километров дорог, 168 домо-
строений, – уточнил полковник 
Дмитрий Перепёлкин. – Обнару-
жено и уничтожено более четы-
рёх с половиной тысяч взрыво-
опасных предметов».

При проведении работ по 
разминированию в Нагорном 
Карабахе российские военные 
применяют современные мно-
гофункциональные робототех-
нические комплексы. Одно из 
таких устройств носит название 
«Уран-6». Использование со-
временной техники гарантирует 
полную безопасность личного 
состава и позволяет повышать 
результативность мероприятий. 

За минувшие сутки наши са-
пёры провели инженерную раз-
ведку и разминирование в районе 
улицы Ачапняк на южной окраи-
не Степанакерта, проверили уча-
сток территории, где проходит 
газопровод в направлении Сте-
панакерт – Шуша. Детально про-
инспектировано на предмет на-
личия опасных сюрпризов около 
девяти гектаров территории, 
километр дорожного покрытия, 
15 зданий. Вскрыто и обезвреже-
но шесть опасных находок.

Военнослужащие миротвор-
ческого контингента России со-
вместно с представителями Меж-
дународного Комитета Красного 
Креста продолжают и начатую в 
ноябре работу по обмену тела-
ми погибших между армянской 
и азербайджанской сторонами, 
оказывают содействие в поиске 
пропавших без вести. Для повы-
шения эффективности данной 
деятельности в штабе российских 
миротворческих сил открыта го-
рячая линия по сбору сведений о 
пропавших, которые передают их 
родственники. 

На сегодняшний день, как 
отметил заместитель начальни-
ка Центра (примирения сторон) 
российского миротворческого 
контингента полковник Дми-
трий Перепёлкин, на данную 
телефонную линию поступило 
около четырёхсот обращений. 
Вся информация незамедли-
тельно передаётся в поисковые 
группы, подчеркнул офицер.

Фото РИА Новости

   
Её с самого первого дня своего присутствия в районе вооружённого конфликта в Нагорном Карабахе надёжно обеспечивают 
миротворцы из России 

Жизнь в регионе налаживается всё энергичнее: функционируют торговые 
предприятия, заработали органы государственной власти, открыли двери 
медицинские и образовательные учреждения

Район проведения миротворческой операции.
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 В 2020 году силы ВМФ актив-
но участвовали во всех плановых 
мероприятиях боевой подготовки, 
совершенствовали качественные 
параметры и мастерство в море, в 
небе и на берегу. На высоком уров-
не решалась одна из важнейших за-
дач – военно-морское присутствие 
в Мировом океане. ВМФ России 
изо дня в день демонстрировал, 
что обладает океанским статусом и 
способен эффективно действовать 
во всех широтах. 

– Каждый раз в рассказах 
о флоте, итогах его деятельности  
звучит эта формулировка: «военно-
морское присутствие в Мировом 
океане». Объясните, какой смысл 
несёт это понятие, что на деле озна-
чает сегодня?

– Означает нахождение бое-
вых кораблей и судов обеспечения 
различных классов в океанской 
и морских зонах. Их задача – га-
рантировать недопущение угроз 
стране с этих направлений. Вот 
сейчас, пока мы с вами беседуем, 
в полигонах боевой подготовки 
и в различных районах Мирово-
го океана находятся и выполняют 
поставленные перед ними задачи 
около 70 боевых кораблей и судов 
вспомогательного флота. Это силы 
Северного, Тихоокеанского, Чер-
номорского, Балтийского флотов и 
Каспийской флотилии. Эту цифру 
мы, разумеется, способны менять, 
своевременно реагируя на измене-
ние обстановки, и сообразно изме-
нениям сути текущих задач. 

– Николай Анатольевич, расска-
жите, на чём был сделан основной 
акцент в боевой учёбе флота в 2020 
году?  

– Во-первых, хочу отметить, 
что основные усилия были направ-
лены на повышение качества про-

водимых мероприятий боевой под-
готовки, обеспечение требуемой 
готовности для гарантированного 
выполнения задач по предназначе-
нию.

Во-вторых, был учтён опыт 
применения различных группи-
ровок войск в боевых действиях и 
кризисных ситуациях. В ходе уче-
ний применялись нестандартные 
способы ведения боя с отработкой 
вопросов межвидового взаимо-
действия. Совершенствовалась 
практика применения разведыва-
тельно-ударных и разведыватель-
но-огневых комплексов. 

Главный штаб ВМФ контроли-
ровал повышение уровня профес-
сиональной подготовки офицеров 
при освоении боевого применения 
поступающих современных образ-
цов техники и вооружения. 

Определённая работа про-
водилась нами в целях развития 
и совершенствования объектов 
учебно-материальной базы выс-
ших учебных заведений Воен-
но-морского флота и учебных 
центров для соответствия их со-
временным требованиям по под-
готовке высококвалифицирован-
ных кадров. 

– А что касается самих меропри-
ятий боевой учёбы, какие из них вы 
бы выделили как знаковые, суще-
ственно характеризующие уходящий 
год для флота?

– К таковым стоит отнести от-
работку практических действий в 
ходе оперативного учения с меж-
флотской группировкой разно-
родных сил ВМФ «Океанский щит 
–  2020», подготовку и проведение 
комплексного учения по специ-
альным видам обеспечения Воен-
но-морского флота и, конечно же, 
участие в стратегическом команд-
но-штабном учении «Кавказ-2020».

Знаковым событием для нас, 
безусловно, стал Главный военно-
морской парад, который в этом 
году в очередной раз состоялся в 
акватории Невы.  

Участие в таких конкурсах 
АрМИ, как «Морской десант», 
«Глубина», «Кубок моря», в оче-

редной раз доказало мастерство 
и профессионализм наших воен-
нослужащих. Во всех международ-
ных конкурсах ВМФ команды Рос-
сийской Федерации заняли первые 
места, показав отличную выучку и 
мастерство. 

– Николай Анатольевич, а если 
говорить о качественных показа-
телях боевой подготовки, каковы 
они?

– Показательным примером, 
характеризующим качество бое-
вой подготовки Военно-морского 
флота в 2020 году, считаю внезапно 
проведённое учение с силами Се-
верного и Черноморского флотов 
в акватории Чёрного моря. При 
минимальном времени на подго-
товку и слаживание в сложных ги-
дрометеоусловиях силы показали 
высокую готовность к выполне-
нию задач по предназначению. 

Всего в ходе учения в ограни-
ченном районе и в условиях скоро-
течного морского боя выполнено 
более 90 боевых упражнений, из 

них с применением практического 
оружия – 58. 

Не секрет, что важным коли-
чественным показателем выпол-
нения задач кораблями и подво-
дными лодками в море является 
наплаванность. В 2020 году она со-
ставила 16 544 суток. К действиям 
в составе межвидовых группировок 
на флотах было подготовлено свы-
ше 20 корабельных тактических 
групп. 

В лучшую сторону по результа-
там боевой подготовки надводных 
сил отмечен Тихоокеанский флот, 
подводных сил – Северный и Тихо-
океанский флоты, однородных 
тактических групп – вновь Тихо-

океанский флот и Каспийская 
флотилия. 

– Одним из самых заметных 
мероприятий, как вы уже отметили, 
стало военно-морское учение «Оке-
анский щит», которое прошло под 
вашим руководством. В чём его осо-
бенности?

– Мы ежегодно вносим некую 
новизну в это учение. В 2020 году 
в его динамике успешно отработа-
ны совместные практические дей-
ствия сил Черноморского, Балтий-
ского, Северного и Тихоокеанского 
флотов, морской авиации ВМФ и 
авиации Воздушно-космических 
сил, в том числе дальней и воен-
но-транспортной, подразделений 
Командования сил специальных 
операций. Практически одновре-
менно оно проходило в акваториях 
13 морей на трёх стратегических 
направлениях. К выполнению за-

дач привлекалось около 170 единиц 
вооружения и военной техники, в 
том числе надводные корабли всех 
классов и суда вспомогательного 
флота, атомные и дизель-электри-
ческие подводные лодки. 

– А как показали себя военные 
моряки на учении «Кавказ»? 

– Участие ВМФ в нём стало для 
военных моряков серьёзным и от-
ветственным экзаменом.

Задачи, поставленные силам 
Черноморского флота и Каспий-
ской флотилии в ходе этого учения, 
были выполнены профессиональ-
но. Всего привлекалось около 90 
кораблей и судов обеспечения, 36 
летательных аппаратов, около 900 
единиц техники и более 14 тысяч 
военнослужащих. Было проведено 
свыше 430 различных мероприя-
тий боевой подготовки, в том чис-
ле более 170 боевых упражнений 
с практическим применением 
оружия. Особенностью участия 
Каспийской флотилии в СКШУ 
«Кавказ-2020» стало проведение 
первого российско-иранского во-
енно-морского учения. Оно позво-
лило реализовать поручение Пре-
зидента Российской Федерации 
2019 года о проведении военно-
морских учений с привлечением 
представителей государств – участ-
ников Конвенции о правовом ста-
тусе Каспийского моря. 

– Чтобы демонстрировать 
успехи в море, отстаивать свой 
океанский статус, нужны, поми-
мо профессионального мастерства 
военнослужащих, современное во-
оружение и техника. Как российский 
флот оснащается новыми кораблями 
и подводными лодками? Как оце-
ниваете кораблестроительную про-
грамму?

– Вне всяких сомнений, ВМФ 
России является одним из самых 
активно развивающихся флотов 
мира. В истекающем году для нас 
построено порядка 40 боевых кора-
блей, подводных лодок, катеров и 
судов обеспечения. Главное коман-
дование ВМФ находится в постоян-
ном рабочем контакте с проектно-
конструкторскими организациями, 
предприятиями «Объединённой 
судостроительной корпорации» и 
другими судостроительными и су-
доремонтными заводами. 

В декабре в состав Военно-
морского флота войдут большой 
десантный корабль «Пётр Моргу-
нов», корвет «Алдар Цыденжапов», 
корабль противоминной обороны 
«Яков Баляев». Планируется и при-
ём в боевой состав корвета «Гремя-
щий». 

В интересах Военно-морско-
го флота продолжается серийное 
строительство ракетных подводных 
крейсеров стратегического назна-
чения проекта «Борей-А» и много-
целевых атомных подводных лодок 
проекта «Ясень-М», кораблей оке-

анской зоны класса «фрегат», кор-
ветов и малых ракетных кораблей. 
Будет продолжено серийное строи-
тельство для Тихоокеанского флота 
дизель-электрических подводных 
лодок проекта 636.3. 

– А для действий в Арктике, 
что также является приоритетной 
задачей Военно-морского флота, 
корабли ледокольного типа стро-
ятся?

– Подчеркну, что сегмент про-
граммы военного кораблестрое-
ния, включающий в себя оснаще-
ние ВМФ России ледокольными 
кораблями и судами обеспечения 
ледового класса, – одно из при-
оритетных, с учётом активного 
освоения Арктической зоны, обе-
спечения нормального функци-
онирования Северного морского 
пути и гидрографических исследо-
ваний Арктики. 

Положителен опыт первых лет 
эксплуатации на Северном флоте 
новейшего ледокола «Илья Му-
ромец», который в полной мере 
доказал эффективность заложен-
ных при проектировании харак-
теристик. В сентябре – октябре 
текущего года он успешно решил 
поставленные задачи практически 
на всём протяжении Северного 
морского пути. То же самое могу 
сказать о многофункциональном 
судне тылового обеспечения «Эль-

брус», имеющего ледовый класс. 
Это судно доказало способность 
качественно решать вопросы ком-
плексного обеспечения арктиче-
ской группировки.

В настоящее время на пред-
приятии «Адмиралтейские верфи» 
ведётся строительство универсаль-
ного патрульного корабля Аркти-
ческой зоны «Иван Папанин», а 
строящийся в Санкт-Петербурге на 
предприятии «Судостроительная 
фирма «Алмаз» ледокол проекта 
21180М «Евпатий Коловрат» вой-
дёт в состав Военно-морского фло-
та в 2022 году. При проектировании 
и строительстве этих кораблей вне-
дрён целый ряд отечественных ин-
новационных решений.

Напомню также, что и Аркти-
ка, и Антарктика являются райо-

нами, где ВМФ России испокон 
веков ведёт исследовательскую де-
ятельность. У нас за спиной исто-
рия освоения этих районов. Мы 
движемся дальше, ощущая огром-
ную ответственность перед преды-
дущими поколениями. Напомню, 
что в 2020 году была организова-
на кругосветная экспедиция, по-
свящённая 200-летию открытия 
русскими морякам Антарктиды и 
250-летию со дня рождения вели-
кого мореплавателя и исследовате-
ля И.Ф. Крузенштерна. 

Сейчас, когда арктические рай-
оны вызывают повышенный инте-
рес со стороны ведущих государств 
мира, мы обязаны помнить и чтить 
заслуги отважных русских моря-
ков, патриотов своего дела и своей 
страны – всех тех, кому принадле-
жит приоритет в освоении поляр-
ных просторов.

Кстати, отмечу, что в работе 
Х Международного форума «Ар-
ктика: настоящее и будущее», ко-
торый проходит в эти дни, с 10 по 
12 декабря, в Санкт-Петербурге, 
принимает участие представитель-
ная делегация Военно-морского 
флота. В её состав  вошли, в част-
ности, специалисты профильных 
структур Главного командования 
ВМФ, Военного учебно-научного 
центра, Северного флота.

– Николай Анатольевич, совсем 
недавно 315-летие со дня своего ос-
нования отметила морская пехота. 
Каким был этот юбилейный для неё, а 
также для береговых войск год? В ка-
кой мере их коснулась модернизация?

– В этом году активная под-
готовка соединений и воинских 
частей береговых войск была орга-
низована на 26 полигонах. 

В 2020 году морские пехотин-
цы приняли участие почти в 2500 
мероприятиях боевой подготовки. 
Среди них – уже упоминавшиеся 
мной ранее учения, в рамках ко-
торых отрабатывались действия на 
межвидовом уровне. 

Мы уделяем большое внимание 
оснащению морской пехоты и бе-
реговых войск. В ближнесрочной 
перспективе – дальнейшее активное 
оснащение их новейшими образца-
ми вооружения и военной техники. 
Параллельно будет продолжен про-
цесс развития десантно-высадочных 
средств Военно-морского флота. 

В частности, обеспечить авто-
матизацию процесса управления 
планируется с помощью совре-
менных командно-штабных ма-
шин. Для морской пехоты ведётся 
разработка новейших комплексов 
связи и разведки для действий на 
тактическом уровне. Активно идёт 
процесс создания дополнительных 

подразделений боевого и всесто-
роннего обеспечения. Это подраз-
деления РЭБ, БПЛА, а также тан-
ковые подразделения.

В сфере подготовки специ-
алистов для морской пехоты так-
же происходят устойчивые каче-
ственные изменения. В этом году 
учебный центр морской пехоты 
– структурно он входит в Объеди-
нённый учебный центр ВМФ Рос-
сии – подготовил около 600 мор-
ских пехотинцев для выполнения 
задач в составе групп антитеррора 
на борту кораблей и судов ВМФ 
России, действующих в дальней 
морской и океанской зонах.

– А как совершенствуется лёт-
ная подготовка экипажей морской 
авиации?

– Мы не только сохранили 
славные традиции по поддержанию 
высочайшего уровня подготовлен-

ности наших морских лётчиков, но 
и постоянно движемся вперёд в во-
просах качества их обучения. Мор-
ская авиация ВМФ решает задачи 
в любых климатических условиях 
и делает это достойно. Шаг за ша-
гом совершенствуется подготовка 
лётного состава всех категорий. 
Несколько дней назад был открыт 
новейший учебно-тренировочный 
комплекс в Центре боевого при-
менения и переучивания лётного 
состава морской авиации Военно-
морского флота в Ейске. 

Он представляет собой но-
вейшую систему тренажёров 
и агрегатов для полноценной 
подготовки лётного и инже-

нерно-технического состава 
истребительной, противоло-
дочной и палубной авиации 
ВМФ. Для обучения морских 
лётчиков оборудованы шесть 
специализированных клас-
сов, установлены динамиче-
ские тренажёры вертолётов 
Ка-27М, Ка-29 и Ка-52К, а 
также комплексный тренажёр 
многоцелевого истребителя Су-
30СМ, особенностью которого 
является применение возможно-
стей искусственного интеллекта.  

– Николай Анатольевич, какие 
основные задачи ВМФ будет ре-
шать в 2021 году?

– Сразу же отмечу: 2021 год для 
нас особенный. Это год 325-летия 
со дня основания российского ре-
гулярного флота. Убеждён, что, 
учитывая этот факт, военные мо-
ряки проявят ещё большую ответ-
ственность и упорство в выполне-
нии поставленных задач. 

Основной целью боевой под-
готовки сил Военно-морского 
флота в 2021 году по-прежнему 
будет поддержание боевой готов-
ности органов военного управле-
ния и сил на уровне, гарантиру-
ющем обеспечение безопасности 
с морских и океанских направле-
ний.

Среди запланированных 
в предстоящем году основных 
мероприятий – участие в уче-
нии «Запад-2021» и Главном во-
енно-морском параде, а также 
продолжение экспедиционно-ис-
следовательской деятельности. 
Так, например, в рамках освоения 
Арктики и создания благопри-
ятных условий для реализации 
арктической стратегии государ-
ства военные моряки совершат 
экспедицию под названием «Два 
капитана». Также состоятся круп-
ные учения с группировками сил 
Северного флота и группировкой 
сил Тихоокеанского флота в даль-
ней морской зоне. 

Запланированы традицион-
ные состязания флотов в 45 но-
минациях на приз главнокоман-
дующего ВМФ в первенстве по 
тактике действия сил и примене-
нию оружия.

Продолжится оснащение фло-
та новыми надводными корабля-
ми и подводными лодками. 

Подытожив всё сказанное, от-
мечу: в предстоящем году силы 
ВМФ, как и прежде, будут выпол-
нять задачи практически во всех 
районах Мирового океана. И, уве-
рен, выполнят их достойно.

  

2021 год для ВМФ России – особенный. 
Моряки готовятся отметить 325-летие со дня 
основания российского регулярного флота

д д р
наплаванность. В 2020 году она со-
ставила 16 544 суток. К действиям 
в составе межвидовых группировок 
на флотах было подготовлено свы-
ше 20 корабельных тактических 
групп. 

В лучшую сторону по результа-
там боевой подготовки надводных 
сил отмечен Тихоокеанский флот, 
подводных сил – Северный и Тихо-
океанский флоты, однородных 
тактических групп – вновь Тихо-

д р р р у
нов», корвет «Алдар Цыденжапов», 
корабль противоминной обороны 
«Яков Баляев». Планируется и при-
ём в боевой состав корвета «Гремя-
щий». 

В интересах Военно-морско-
го флота продолжается серийное 
строительство ракетных подводных 
крейсеров стратегического назна-
чения проекта «Борей-А» и много-
целевых атомных подводных лодок 
проекта «Ясень-М», кораблей оке-

р р
дрён целый ряд отечественных ин-
новационных решений.

Напомню также, что и Аркти-
ка, и Антарктика являются райо-

ру
Параллельно будет продолжен про-
цесс развития десантно-высадочных 
средств Военно-морского флота. 

В частности, обеспечить авто-
матизацию процесса управления 
планируется с помощью совре-
менных командно-штабных ма-
шин. Для морской пехоты ведётся 
разработка новейших комплексов 
связи и разведки для действий на 
тактическом уровне. Активно идёт 
процесс создания дополнительных 

Адмирал Николай ЕВМЕНОВ.
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Юрий БЕЛОУСОВ 

Анализ итогов завершившегося учебно-
го года в Центральном военном округе 
говорит о том, что ещё один этап со-
вершенствования профессиональной 
выучки личного состава частей и со-
единений самого масштабного объеди-
нения Вооружённых Сил России про-
шёл успешно. О результатах ратного 
труда личного состава округа «Крас-
ной звезде» рассказывает командую-
щий войсками ЦВО генерал-полковник 
Александр ЛАПИН.

– Александр Павлович, каковы 
итоги боевой подготовки войск Цен-
трального военного округа в истекшем 
учебном году?

– Основные усилия округа были 
сосредоточены на повышении бо-
евой готовности войск, совершен-
ствовании системы управления ими, 
перевооружении на новейшие и мо-
дернизированные образцы вооруже-
ния и военной техники, а также на 
апробации новых способов и форм 
ведения боевых действий в ходе ин-
тенсивной оперативной и боевой 
подготовки.

Этот год для войск округа вы-
дался не менее напряжённым, чем 
предыдущий. Так, количество меро-
приятий оперативной подготовки 
возросло на 10 процентов, боевой – 
на 15, мобилизационной – на 20 про-
центов, что с учётом опыта, приобре-
тённого в вооружённых конфликтах 
и получившего распространение в 
вой сках, позволило нам существенно 
повысить подготовку соединений и 
воинских частей.

Для достижения поставленных 
целей был решён ряд приоритетных 
задач. В числе доминирующих мо-
ментов оставались организационно-
штатные мероприятия. В этом году 
мы завершили формирование ин-
женерно-сапёрного полка в городе 
Ишим (Тюменская область), а также 
двух рот специального назначения с 
местами дислокации в Самарском и 
Новосибирском гарнизонах. Форми-
рование инженерного полка позво-
лило на 18 процентов увеличить воз-
можности инженерных войск округа 
в целом. 

В рамках боевой подготовки объ-
единения, соединения и воинские 
части ЦВО приняли участие более 
чем в 800 учениях различного уровня, 
отработав порядка 76 тысяч практи-
ческих эпизодов с боевыми стрельба-
ми и вождением техники. При этом 
половина занятий проходила в ноч-
ное время.

В ходе боевой учёбы войск были 
реализованы варианты ведения 
боя по принципам «перевёрнутый 
фронт» и «везде фронт», с воздей-
ствием на вклинившегося против-
ника как в манёвренной обороне, 
так и в наступлении. Помимо этого, 
в процессе обучения военнослужа-
щих основным направлением боевой 
подготовки стало практическое при-
менение сирийского опыта. В тече-
ние года отрабатывались такие фор-
мы и способы, как боевые действия 
снайперскими группами, борьба с 
заминированными автомобилями 
и беспилотниками, сочетание раз-
ведывательно-поисковых действий, 
использование минных шлагбаумов 
и создание резервных проводных ка-
налов связи на оптическом волокне в 
условиях применения средств радио-
электронной борьбы.

Апогеем боевой подготовки для 
военного округа стало двусторон-
нее учение общевойсковых армий. 
К манёврам на четырёх полигонах 
в зоне ответственности ЦВО было 
привлечено свыше 12 тысяч воен-
нослужащих и более 3 тысяч еди-
ниц вооружения и военной техники. 
Особенностью этого масштабного 
мероприятия стала отработка блока 
вопросов по применению созданных 
группировок войск при вскрытии 
и отражении глобального удара про-
тивника, а также организации эффек-
тивного противодействия в потоке 
многосферной операции с одновре-

менным созданием комплексной си-
стемы защиты, включающей силы и 
средства радиоэлектронной борьбы, 
разведки, противовоздушной оборо-
ны и дальнего огневого пора жения. 

Кроме того, в ходе двустороннего 
учения мы на практике апробиро-
вали меры по совершенствованию 
системы управления войсками. Ведь 
именно грамотное и непрерывное 
управление боевой составляющей 
формирует успех любой операции. 

– При этом подготовка органов 
военного управления и войск к реше-
нию задач в Центрально-Азиатском 
регионе проводится в тесном взаи-
модействии с вооружёнными силами 
государств – членов Организации До-
говора о коллективной безопасности.

– Совершенно верно. В про-
грамме совместной международной 
подготовки войск наиболее важны-
ми и значимыми мероприятиями 
этого года для нас стали прошедшее 
в Республике Беларусь командно-
штабное учение миротворческих сил 
«Нерушимое братство – 2020» и со-
вместное учение 201-й российской 

военной базы с подразделениями во-
оружённых сил Таджикистана. 

В Белоруссии мы успешно от-
работали вопросы подготовки и ве-
дения операции Коллективными 
миротворческими силами ОДКБ по 
поддержанию мира с выполнением 
совместных задач по контролю со-
блюдения режима прекращения бое-
вых действий, отражению нападений 
на конвои с гуманитарным грузом, 
разминированию местности, оказа-
нию содействия в восстановлении 
мирной жизни, а также охране и обо-
роне критически важных объектов 
гражданской инфраструктуры.

В Таджикистане в ходе учения на 
трёх полигонах созданная группи-
ровка войск двух государств успешно 
отработала несколько десятков слож-
ных учебно-боевых задач по уничто-
жению незаконных вооружённых 
формирований, вторгшихся из-за 
границы. Нам удалось найти ряд но-
вых форм и способов применения 
войск с учётом развития средств во-
оружённой борьбы и оценки опыта 
конфликтов современности. 

До конца года проведём на терри-
тории Узбекистана тактико-специ-
альное учение с группами специаль-
ного назначения вооружённых сил 

двух государств.
– Масштабы учений последнего 

времени и сложность отрабатываемых 
учебно-боевых задач подра зумевают 
наличие серьёзного технического ос-
нащения войск.

– И в этом направлении нам 
есть чем гордиться. За пять лет доля 
современной военной техники 
в округе возросла почти в четыре 
раза. Только с начала текущего года 
парк боевых машин различного на-
значения пополнился без малого 
600 единицами. В течение декабря 
примем на вооружение ещё 250 но-
вых и модернизированных образцов 
вооружения. Это позволит перево-
оружить две воинские части и пять 
подразделений, в том числе одно в 
составе 201-й российской военной 
базы в Таджикистане. 

В этом году войска ПВО округа 
освоили новейшие зенитные ракет-
ные системы С-400 «Триумф» и ком-
плексы «Бук-М3». Свидетельство 
тому – успешные боевые стрельбы 
на полигоне Капустин Яр. В декабре 
первый зенитный ракетный полк, 
перевооружённый на комплекс 
С-400, заступит на боевое дежурство 
в Свердловской области. В начале 
2021 года на образцах новой техники 
на боевое дежурство заступит зенит-
ный ракетный полк Самарского гар-
низона. С завершением этапа пере-
вооружения боевой потенциал двух 
зенитных ракетных полков возрастёт 
в два раза. 

Также до нового года в Сибири 
на боевое дежурство заступят ком-
плексы «Бук-М3», чьи тактико-тех-
нические характеристики позволят 
алтайскому соединению в пять раз 
увеличить свои боевые возможности, 
причём без расширения штатной 
численности.

В рамках программы бое вой 
подготовки танкисты ЦВО успешно 
осваивают глубоко модернизирован-

ные Т-72Б3, мотострелки – новые 
БТР-82А, спецназ – бронирован-
ные транспортные средства «Тигр» 
и «Тайфун-К». Только вдумайтесь 
в цифры: на вооружение округа 
в этом году было принято около 140 
единиц бронетанковой техники. 
И обновление парка боевых машин 
ЦВО будет продолжено.

Кстати, наши базы в Кирги-
зии и Таджикистане полностью 
перевооружились на современные 
транспортно-боевые вертолёты 
Ми-8МТВ5-1 с обновлённым ком-

плексом прицельно-навигационного 
оборудования, усовершенствован-
ным бортовым комплексом обороны 
и купольными камерами. 

В этом году впервые в рамках 
опытной эксплуатации в южно-
уральское танковое соединение ЦВО 
поступила партия из восьми боевых 
машин поддержки танков БМПТ 
«Терминатор-2». Личный состав 
перевооружаемых мотострелковых 

подразделений дивизии приступил 
к их освоению.

В условиях пандемии нас се-
рьёзно поддержала поставка в вой-
ска РХБ защиты округа 30 образцов 
специальной техники. В числе но-
винок – авторазливочные станции 
АРС-14КМ, мобильные комплексы 

аэрозольной дезинфекции и ком-
плекты универсальных станций спе-
циальной обработки.

Осваивая их, личный состав не 
только учится работать с новейшим 
оборудованием, но и совершенству-
ет способы действий расчётов при-
менительно к текущим обстоятель-
ствам. 

– В ноябре в сфере особого вни-
мания оказалась тема профессиональ-
ного предназначения 15-й отдельной 
мотострелковой бригады миротворче-
ских сил. Какие задачи возложены на 
личный состав соединения?

– Да, это необычное воинское 
формирование. Бригада была сфор-
мирована 1 февраля 2005 года. И уже 

с августа по ноябрь 2008 года наши 
миротворцы с достоинством выпол-
няли задачи в зоне грузино-абхазско-
го конфликта.

Соединение предназначено для 
решения важнейшей задачи – уча-
стия в поддержании международно-
го мира и безопасности, в том числе 
в составе сил под эгидой ООН. Бри-
гада полностью укомплектована во-
еннослужащими-контрактниками. 
Оснащена новейшими образцами 
вооружения, позволяющими выпол-
нять поставленные задачи в любых 

регионах мира и в любых климатиче-
ских и природных условиях.

Сегодня подразделения 15-й от-
дельной мотострелковой (миротвор-
ческой) бригады ЦВО выполняют 
задачу в Нагорном Карабахе.

– Наряду с боевой учёбой войскам 
округа довелось оказывать содействие 
регионам и гражданскому сектору 
в зоне ответственности ЦВО. Чем для 
них были полезны специалисты округа?

– С начала года войска округа 
участвовали в ликвидации 12 при-
родных чрезвычайных ситуаций. 

Так, в период весеннего полово-
дья специалисты инженерных войск 
военного округа предотвратили за-
топление двух десятков населённых 
пунктов. 

Весной и летом военнослужащие 
вели борьбу с природными пожарами 
в Республике Тыва, где подразделе-
ния горной мотострелковой бригады 
остановили полосу огня протяжён-
ностью 80 километров. 

Отдельно стоит отметить про-
фессионализм наших артиллеристов, 
которые в июне помогли ликвидиро-
вать пожар на нефтегазовой скважи-
не в Усть-Кутском районе Иркутской 
области. 

На промышленной площадке 
«Усолье-Химпром» в Усолье-Си-

бирском силами мобильного отряда 
были отработаны первоочередные 
мероприятия по ликвидации выяв-
ленного экологического загрязне-
ния. Подразделения войск РХБ за-
щиты округа обеспечили проливку 
более 36 тысяч тонн железобетонных 
конструкций цеха ртутного электро-
лиза и поставили 260 водяных завес 
во время его демонтажа. В специ-
ально подготовленные ёмкости было 
перекачано 24 тонны ядовитых жид-
костей и обеззаражено 16 железнодо-
рожных цистерн. 

– И при этом все задачи военно-
служащим ЦВО довелось решать в ус-
ловиях эпидемиологической опасно-
сти. Кто оказался в авангарде борьбы 
с COVID-19?

– Войска РХБЗ и, конечно же, 
военные медики ЦВО. Все они дей-
ствительно герои нашего времени! 
В поте лица они трудились не только 
в воинских частях, но и на объектах 
оборонно-промышленного комплек-
са, а также гражданской инфраструк-
туры. 

Хотя мы к этому готовились. Ещё 
в январе в округе был создан необ-
ходимый запас дезинфицирующих 
средств, средств индивидуальной 
защиты, осуществлена подготовка 
парка спецтехники. В гарнизонах 
мы сформировали 18 мобильных от-
рядов оперативного реагирования, 
предназначенных для проведения 
профилактической и текущей дезин-
фекции.

С началом появления в регионах 
зоны ответственности ЦВО очагов 
заболевания коронавирусной инфек-
цией воины-химики приняли участие 
в профилактических дезинфекци-
онных мероприятиях на территории 
военных объектов. В частности, на 
базе Пермского суворовского во-
енного училища была проведена об-
работка зданий и сооружений общей 
площадью 2400 квадратных метров. 
В Тюменском высшем военно-инже-
нерном командном училище проде-
зинфицировали свыше 30 тысяч ква-
дратных метров. Под Челябинском 
провели обеззараживание 10 тысяч 
квадратных метров аэродромной ин-

фраструктуры. Работали на террито-
риях филиала Сызранского ВУНЦ 
ВВС «Военно-воздушная академия» 
и Кызылского президентского кадет-
ского училища. 

Силами мобильных отрядов опе-
ративного реагирования войск РХБ 
защиты ЦВО было продезинфициро-
вано свыше 700 объектов ОПК Рос-
сии на территории Урала, Сибири и 
Поволжья. 

Теми же силами было обработано 
300 объектов 26 дошкольных, обще-
образовательных и военно-учебных 
заведений Минобороны России. 

Не остались без внимания и вой-
сковые территории дислоцирую-
щихся в Таджикистане и Киргизии 
российских военных баз. Там были 
созданы внештатные дезинфекци-
онные команды, оснащённые необ-
ходимым снаряжением.

В эти сложные месяцы корона-
вирусной инфекции очень востребо-
ванным был труд военных медиков. 
На базе военно-медицинских орга-
низаций военного округа ведут ра-
боту более 50 мобильных медицин-
ских групп, два мобильных полевых 
госпиталя. В целях проведения 
ПЦР-диагностики на территории 
ЦВО функционирует пять специ-
ализированных лабора торий. 

Военные медики принимают ак-
тивное участие в оказании помощи 
гражданскому населению в борьбе с 
пандемией. Наши специалисты ра-
ботали в четырёх регионах России, 
а также в Киргизской Республике.

В июле 77 врачей и младших 
медицинских специалистов ЦВО 
работали в Республике Тыва. Поч-
ти месяц войсковой медицинский 
персонал оказывал необходимую 
помощь местным жителям. Стаци-
онар полевого многопрофильного 
мобильного госпиталя принял более 
100 пациентов, около 1100 человек 
прошли обследование на наличие 
коронавируса.

– Завершающийся год прошёл под 
Знаменем Победы. Ветераны оста-
лись довольны оказанным им внима-
нием?

– Мы в этом уверены. В честь 
75-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне мы провели с учё-
том введённых ограничений свы-
ше 5 тысяч военно-патриотических 
и культурно-досуговых меропри-
ятий. В гарнизонах представители 
командования частей и соединений 
поздравили 2220 ветеранов и труже-
ников тыла, из них лично навестили 
896 фронтовиков. 

Около 30 тысяч военнослужа-
щих ЦВО приняли участие в окруж-
ной патриотической акции «Почта 
Победы». В рамках проекта каждый 
солдат, сержант военного округа 
подготовил по несколько писем 
фронтовикам. 

Впервые в масштабе военного 
округа мы реализовали акцию «Па-
рад для каждого ветерана». Во дворах 
домов, где проживают фронтовики, 
были проведены мини-парады для 
300 фронтовиков. 

Начиная с этого года была вос-
становлена традиция проведения 
масштабной военно-патриотиче-
ской акции «День танкиста» в сто-
лице Урала. 

– На какой ритм настроены вой ска 
военного округа в новом учебном году?

– Мы продолжим наращивать 
наши усилия в сфере полевой и воз-
душной выучки. Причём по всем 
направлениям – в оперативной, бое-
вой и мобилизационной готовности 
войск.

Могу заверить, что войска Цен-
трального военного округа в любых 
условиях складывающейся обстанов-
ки всегда способны гарантированно 
выполнить задачи, поставленные 
Верховным Главн окомандующим 
и руководством Министерства обо-
роны Российской Федерации. Мы 
продолжим наращивать боевой 
потенциал войск военного округа 
и поддерживать его на уровне, обе-
спечивающем военную безопасность 
России и её союзников.

Екатеринбург

Силами мобильных отрядов оперативного реагирования войск РХБ 
защиты ЦВО было продезинфицировано свыше 700 объектов ОПК 
России на территории Урала, Сибири и Поволжья
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Генерал-полковник 
Александр ЛАПИН.

    
 

В боевой учёбе войск ЦВО в 2020 году активно использовались новые формы и способы 
вооружённой борьбы и боевой опыт современных вооружённых конфликтов
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иностранных государств вели воздушную разведку вдоль границ 
Российской Федерации и сопровождались российскими РЛС
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РАЗВЕДКА У ГРАНИЦ РФ

дежурными по ПВО силами 
нарушения Госграницы РФ не допущено

Т-72Б3

БМП-3
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США

БАЙДЕН ВЫБРАЛ ОСТИНА

Американ-
ская газета Po-
litico сообщила,
что Джозеф 
Байден решил 
выдвинуть кан-
дидатом на пост 
министра обо-
роны 67-лет-
него генерала 

в отставке Ллойда Остина (Lloyd 
James Austin III). В 2013–2016 годах 
он возглавлял центральное коман-
дование вооружённых сил США. 
В случае выдвижения и последу-
ющего утверждения сенатом кон-
гресса США кандидатуры Остина 
он станет первым темнокожим на 
посту руководителя Пентагона.

«АФГАНСКИЙ ВОПРОС»
НЕ ИМЕЕТ ВОЕННОГО 
РЕШЕНИЯ

США достигли лишь незначи-
тельного успеха в результате на-
чавшихся около 20 лет назад во-
енных операций в Афганистане. 
Это признал на минувшей неделе 
председатель объединённого коми-
тета начальников штабов генерал 
Марк Милли, выступая на видео-
конференции, организованной 
вашингтонским институтом Бру-
кингса. При этом он подчеркнул, 
что патовая ситуация, возникшая 
между афганскими властями и ра-
дикальным движением «Талибан» 
(его деятельность запрещена на 
территории РФ), может быть уре-
гулирована только при помощи 
мирных переговоров. «Есть только 
один способ положить этому ко-
нец, и это решение – путь пере-
говоров с талибами», – считает 
военачальник. Он напомнил, что 
администрация Д. Трампа сокра-
щает воинский контингент США в 
Афганистане (к 15 января 2021 года 
в Афганистане останется 2,5 тыся-
чи военнослужащих, сейчас их – 
4,5 тысячи), а «что будет после это-
го, решать новой администрации».

740 МЛРД ДОЛЛАРОВ
НА ВОЕННЫЕ РАСХОДЫ

Проект согласованного обеими 
палатами конгресса США воен-
ного бюджета страны на 2021 фи-
нансовый год (начался 1 октября) 
предусматривает наращивание ис-
пытаний гиперзвукового оружия 
и внедрение данных технологий в 
течение трёх лет. «Поправка сената 
содержит положение, выражаю-
щее позицию конгресса о важно-
сти гиперзвуковых возможностей. 
От министра обороны требуется 
при необходимости увеличить 
число лётных испытаний для раз-
вития и внедрения гиперзвуковых 
технологий», – отмечается в рас-
пространённом на минувшей не-
деле документе. Военный бюджет 
на 2021 финансовый год должен 
составить 740 млрд долларов. На 
базовые нужды Пентагона выделя-
ются 635,5 млрд, на программы в 
области национальной безопасно-
сти по линии министерства энер-
гетики – 26,6 млрд, на операции за 
рубежом – 69 млрд.

Великобритания

ДЛЯ БОРЬБЫ
С КОРАБЛЯМИ

ВМС Великобритании и 
Франции получат противокора-
бельную авиаракету «Си Веном» 
(Sea Venom), предназначенную 
для поражения надводных целей. 
Европейская компания MBDA 
ведёт разработку ракеты с 2014 
года по заказу этих двух стран, ко-
торые финансируют проект в рав-
ных долях. Носителями Sea Venom 
станут британские вертолёты 
AW159 и французские H160M. 
В корпорации подчеркнули, что 
новая дозвуковая противокора-
бельная ракета успешно прошла 
квалификационные стрельбо-
вые испытания и в ближайшее 
время начнутся её поставки бри-
танским и французским заказчи-
кам. Длина ракеты – 2,5 метра, 
диаметр – 200 мм, масса – 110 кг
(30 кг приходится на боевую 
часть), максимальная дальность 
поражения – 20 км. 

Япония

ГОТОВЯТ 
МНОГОНАЦИОНАЛЬНОЕ 
УЧЕНИЕ

Первое совместное сухопут-
ное и военно-морское учение 
планируют провести Япония, 
США и Франция в мае следую-
щего года, сообщила в воскре-
сенье японская газета «Санкэй 
симбун». Для учения предпола-
гается задействовать отдалённый 
японский остров. Одной из задач 
планируемых манёвров должна 
стать отработка спасательных 
операций на море и во время 
стихийных бедствий. Однако од-
новременно, по утверждению из-
дания, они будут направлены «на 
противодействие Китаю». «Мы 
хотим продемонстрировать наше 
присутствие в регионе и послать 
сигнал о сотрудничестве Японии 
и Франции», – сказал в интер-
вью «Санкэй симбун» начальник 
штаба ВМС Франции адмирал 
Пьер Вандье. 

Украина

СОБРАЛИСЬ
В СРЕДИЗЕМНОЕ МОРЕ

Украина намерена присо-
единиться к операции НАТО Sea 
Guardian в Средиземном море. 
По словам министра обороны 
Андрея Тарана, со следующего 
года в операции будут участво-
вать два катера типа Island, по-
лученные от США, – P190 «Сла-
вянск» и P191 «Старобельск» 
(полное водоизмещение – 169 
тонн), а с 2023 года к ним при-
соединится флагман ВМС фре-
гат «Гетман Сагайдачный». Та-
ран подчеркнул, что Украина 
стремится увеличить свой вклад 
в деятельность НАТО и достичь 
«максимального уровня совме-
стимости».

По сообщениям информагентств
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Счётная палата США выявила удручающую картину состояния военной авиации страны, продолжающей 
считать себя сверхдержавой

Мария ТОМИЛЕНКО

Нехватка запчастей, трудно-
сти с ремонтом, стареющее 
оборудование – вот проблемы 
американской военной авиации, 
серьёзно сказывающиеся на её 
боеготовности. Такой вывод на-
прашивается из отчёта, кото-
рый счётная палата США обна-
родовала по итогам ежегодных 
инспекций авиапарка ВВС, ВМС, 
корпуса морской пехоты и сухо-
путных войск. В документе, со-
общает агентство РИА Новости, 
утверждается, что значитель-
ная часть летательных аппара-
тов даже не сможет подняться
в воздух. Ситуация ухудшается, а 
стоимость обслуживания само-
лётов и вертолётов продолжает 
расти. 

Комиссия счётной палаты 
работала в воинских частях и на 
авиабазах с 2011 по 2019 год. Её 
специалисты изучали готовность 
авиатехники к выполнению бо-
евых задач. По нормативам как 
минимум 80 процентов летатель-
ных аппаратов должны быть го-
товы в любой момент подняться 
в воздух. Комиссия проверила 
46 типов самолётов и вертолё-
тов всех видов вооружённых сил 
и пришла к неутешительному 
выводу: лишь машины трёх ти-
пов более-менее удовлетворяют 
этим требованиям. 

За девять лет максимальную 
степень боеготовности и тех-
нической исправности демон-
стрировал парк многоцелевых 
вертолётов UH-1N. Эти машины 
используются ВВС и сухопутны-
ми войсками с 1968 года, для них 

хватает запчастей, а специали-
сты давно освоили нюансы их 
ремонта и эксплуатации. 

На втором месте – самолёты 
радиоэлектронной борьбы и ра-
диотехнической разведки EP-3E 
Aries II, поступившие на воору-
жение ВВС США в конце 1970-х. 
80 процентов парка удавалось 
поддерживать в боеготовом со-
стоянии в течение семи лет из 
девяти. 

Замыкают тройку лидеров са-
молёты управления и связи E-6B 
Mercury. Они в строю с 1989-го,
а их боеготовность в течение 
пяти лет (с 2011 года) достигала 
80 процентов и выше.

Аналитики счётной пала-
ты США отмечают, что эти три 
типа летательных аппаратов до-
статочно малочисленны и в силу 

узкой специфики поднимаются 
в воздух сравнительно редко, 
а значит, медленнее расходу-
ют ресурс и на порядок меньше 
средств, выделяемых на обслу-
живание. В то же время, чем ин-
тенсивнее эксплуатируется авиа-
парк, тем ниже его техническая 
готовность. 

Так, основные многоцелевые 
истребители ВВС – двухместные 
F-15E Strike Eagle – сохраняли 
80-процентную техническую го-
товность лишь в течение четырёх 
лет из девяти. С другими типами 
летательных аппаратов ситуация 

ещё печальнее. На графике, опу-
бликованном счётной палатой 
США, все они находятся в крас-
ной зоне.

Только три года из девяти 
были боеготовыми самолёты-за-
правщики ВВС KC-10 Extender 
и KC-135 Stratotanker, что впол-
не объяснимо. Американцы 
широко применяют дозаправку 
в воздухе во время различных 
операций, и техника изнашива-
ется. Аналогичный показатель 
у стратегических бомбардиров-
щиков Boeing B-52 Stratofortress 
и Northrop Grumman B-2 Spirit, 
«самолётов Судного дня» Boeing 
E-4B, а также бортов боево-
го управления и целеуказания 
Northrop Grumman E-8C.

Что касается хвалёных истре-
бителей пятого поколения F-35, 

то их состояние после двух лет 
эксплуатации весьма плачевно. 
У этих машин масса «детских бо-
лезней», которые авиаконструк-
торы из корпорации Lockheed 
Martin никак не могут вылечить. 
В американских СМИ неодно-
кратно называли эту программу 
самым дорогостоящим провалом 
в истории ВВС США. Ситуацию 
осложняет нехватка запасных 
частей.

Те же два балла у воен-
но-транспортных C-5 Galaxy, 
C-130H Hercules, самолётов РЭБ 
EA-18G Growler и противоло-

дочных вертолётов MH-60R. По 
единице получили штурмовики 
A-10 Thunderbolt II, палубные 
самолёты F/A-18A-D и вертолё-
ты HH-60G.

Авиапарк 24 типов летатель-
ных аппаратов – более половины 
из всех изученных – ни разу за 
девять лет не достиг 80-процент-

ной планки технической готовно-
сти. Специалисты счётной палаты 
США считают это почти ката-
строфой. Это касается и истреби-
телей F-16, и конвертопланов 
V-22 Osprey, и палубных разведчи-
ков E-2 Hawkeye, и многих других 
машин. Боеготовность 11 типов 
самолётов и вертолётов и вовсе не 
превышала 55 процентов. 

Хуже всего обстоят дела с 
парком стратегических бом-
бардировщиков B-1 Lancer. В 
августе этого года заместитель 
председателя объединённого 
комитета начальников штабов 

вооружённых сил генерал Джон 
Хайтен сообщил, что из 62 са-
молётов этого типа боеспособ-
ными можно признать лишь 
шесть! ВВС США интенсивно 
применяли В-1 по всему миру, 
они выполнили тысячи боевых 
вылетов. Главным образом бом-
бардировщики действовали на 

Ближнем Востоке в климати-
ческих условиях, для которых 
они не приспособлены. В итоге 
большая часть парка попросту 
износилась. В сентябре стало из-
вестно, что Пентагон планирует 
списать 17 наиболее проблем-
ных машин.

Много вопросов с ремонтом 
авиатехники из-за нехватки за-
пасных частей. Причём речь не 
только о новых машинах, но и 
палубных самолётах F/A-18E/F 
Super Hornet и EA-18G Growler, 
поступивших на вооружение в 
1999 и 2009 годах соответствен-

но. Производители запчастей 
для этой техники перестали их 
выпускать или ушли с рынка. 

Хватает трудностей и с ар-
мейской авиацией. Инспек-
ция показала, что подавляю-
щее большинство знаменитых 
ударных вертолётов AH-64 
Apache периодически выходит 
из строя. Сухопутные войска 
США интенсивно используют 
их в большинстве вооружённых 
конфликтов. Многие машины 
были неоднократно повреждены 
в ходе боевых действий, другие 
не поддерживались в боеготовом 
состоянии из-за нехватки спе-
циалистов по ремонту в местах 
базирования.

Стремительное старение тех-
ники преследует и основу аме-
риканского могущества – ВМС.
В октябре спецкомиссия ВМС 
доложила конгрессу о неудовлет-
ворительном состоянии надвод-
ных кораблей, многие из кото-
рых уже вплотную приблизились 
к «пенсионному возрасту». Со-
гласно выводам специалистов, 
чаще всего американские «вым-
пела» сталкиваются с отказами 
силовых установок, неполадками 
в боевой информационно-управ-
ляющей системе Aegis, неста-
бильной работой оборудования, 
отвечающего за взлёт и посадку 
корабельных вертолётов.

Руководители спецкомиссии 
напомнили, что все 22 крейсера 
типа «Тикондерога» приближа-
ются к 35-летнему возрасту. Пер-
вые 27 эсминцев «Арли Бёрк» не 
намного моложе (вошли в со-
став флота в 1991–1999 годах). 
Командование ВМС приняло 
решение продлить срок службы 
основных типов надводных бое-
вых кораблей, однако это лишь 
временная мера. Крейсера и эс-
минцы строились без большого 
задела на модернизацию систем 
вооружения. Значит, на них будет 
невозможно поставить перспек-
тивные ударные комплексы. 

В августе стало известно, что из 62 
стратегических бомбардировщиков B-1 Lancer 
боеспособными можно признать лишь шесть

   
   

 
На юге провинции Идлиб ликвидирован подземный командный пункт террористов

Екатерина ВИНОГРАДОВА

В южных районах провинции Идлиб, 
освобождённых в начале года от неза-
конных вооружённых формирований, 
продолжаются работы по очистке 
территории от взрывоопасных пред-
метов. Это позволит местным жи-
телям вернуться в родные дома и 
приступить к возрождению некогда 
благополучных сельскохозяйственных 
районов республики. На этой неделе 
российские и сирийские военные инже-
неры подорвали бывший командный 
пункт террористов, расположенный 
вблизи населённого пункта Сайят. 

«Это подземные укрытия не-
законных вооружённых форми-
рований, в данном случае здесь 
находилась группировка «Армия 
гордости». Она насчитывала около 
полутора тысяч человек. Здесь был 
командный пункт. Они занимали 
это место с 2011 года и покинули его 
в августе прошлого года», – расска-
зал журналистам начальник груп-
пировки российских инженерных 
войск Камил Салимханов.

На подрыв штаба боевиков ушло 
полторы тонны взрывчатки, сапё-
рам пригодился для этой цели и най-
денный здесь схрон с боеприпасами 
– около 20 единиц. По словам во-
еннослужащих инженерных войск, 
в этом районе буквально через каж-
дые 600 метров находятся подобные 
пещеры, из которых экстремисты 
координировали свои действия, а 
также производили в них боеприпа-
сы и боевые беспилотники.

При этом, как отмечают наши 
сапёры, полевые командиры бо-
евиков не отказывали себе в ком-
форте. В катакомбах, которые 
строили пленные сирийские сол-
даты, были мраморные полы, элек-
тричество, водопровод.

К сожалению, часть районов 
в Идлибской зоне деэскалации, 
прежде всего северные и цен-

тральные районы провинции Ид-
либ, ещё остаются под контролем 
незаконных вооружённых форми-
рований. Остающееся там местное 
население испытывает постоянное 
давление со стороны радикальных 
исламистов. О каком-то цивили-
зованном правопорядке, нормаль-
ном функционировании систем 
здравоохранения и образования 
говорить не приходится. 

* * *
Напряжённой остаётся обста-

новка и на северо-востоке Сирии, 
где по-прежнему сохраняется аме-
риканское военное присутствие. 
Несмотря на неоднократные заяв-
ления Дональда Трампа о предстоя-
щем значительном сокращении 
контингента американских войск 
на Ближнем Востоке, центральное 
командование вооружённых сил 
США сохраняет опорные пункты 
в провинции Хасеке и в северных 
районах провинции Дейр-эз-Зор 
(восточнее реки Евфрат). 

Всё остаётся без перемен и на 
востоке провинции Хомс – в зоне 
Эт-Танф. Там также функциони-
рует американская военная база, 

вокруг которой незаконно уста-
новлена 55-километровая «зона 
безопасности». Американские 
военнослужащие перекрыли ав-
тотрассу Багдад – Дамаск и ве-
дут подготовку боевиков анти-
правительственных группировок, 
включая бывших членов ИГИЛ 
(террористическая организация, 
деятельность которой запрещена 
на территории РФ).

По оценке министра ино-
странных дел РФ Сергея Лаврова, 
обратившегося на днях к участни-
кам международной конференции 
«Средиземноморье: римский диа-
лог», незаконное военное присут-
ствие Соединённых Штатов в Си-
рии препятствует восстановлению 
единства республики. 

Благодаря в решающей степе-
ни российскому содействию пра-
вительству Сирии удалось «сло-
мать хребет» терроризму, заявил 
глава МИД России. «На первый 
план выходят задачи обеспечения 
достойных условий жизни для 
миллионов сирийских граждан, 
переживших эту разрушительную 
войну. Это требует участия всего 
мирового сообщества, – указал он. 
– С сожалением вынуждены кон-
статировать, что в ответ на кон-
структивные подвижки в полити-
ческом урегулировании Дамаск 
получает незаконное вооружённое 
присутствие США на своей тер-
ритории, открыто использующе-
еся для поощрения сепаратизма и 
препятствующее восстановлению 
единства страны».

Сергей Лавров также обратил 
внимание на новые американские и 
европейские санкции в отношении 
Сирии, голословные, ничем не под-
креплённые обвинения в примене-
нии Дамаском химического оружия 
и в военных преступлениях. 

* * *
На авиабазе ВКС России Хмей-

мим продолжается плановая рабо-

та. За пять лет усилиями органов 
материально-технического обе-
спечения многое сделано для об-
устройства быта военнослужащих, 
несущих службу вдали от Родины. 
На базе созданы фруктовый сад 
и живой уголок для психологиче-
ской разгрузки военнослужащих, 
рассказал журналистам замести-
тель командующего группировкой
войск Вооружённых Сил РФ в САР 
по тылу Виктор Алексеев.

«Это и авокадо, и помело, и 
пушмула, гранат, лайм, апельсин, 
мандарин – всего 12 различных
сортов фруктов. Ежегодно собирает-
ся до сорока тонн урожая фруктов, 
который поступает на обеспечение 
личного состава группировки», – 
рассказал он.

Сегодня в этом саду, располо-
жившемся на территории 20 850 
квадратных метров, произрастает 
1140 фруктовых деревьев. Недав-
но на Хмеймиме также высадили 
новую апельсиновую рощу – всего 
35 деревьев рядом со взлётной по-
лосой.

Помимо сада, на базе функци-
онирует живой уголок, где военные 
могут покормить животных, полу-
чив тем самым психологическую 
разгрузку, необходимую после вы-
полнения боевых задач.

«Для того чтобы военнослужа-
щие не теряли связь с Родиной, 
сделали такой живой уголок. Ме-
сто психологической разгрузки.
В любой момент каждый воен-
нослужащий может прийти и, так 
сказать, потрогать руками, погла-
дить, покормить гусей, уток и тем 
самым прикоснуться к своей Ро-
дине, несколько отвлечься от  бое-
вых задач, которые он выполняет
в данной командировке», – рас-
сказал начальник ветеринарно-
санитарной службы группировки 
войск Вооружённых Сил РФ Алек-
сандр Лапиков.

Инженерные подразделения вооружённых сил 
САР разминировали 3396,5 га территории. 
Обнаружено и уничтожено 40 883 взрывоопасных 
предмета

На бывшем командном пункте боевиков перед его подрывом.

На авиабазе Хмеймим созданы фруктовый сад и живой уголок
для психологической разгрузки военнослужащих.
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Его сердце остановилось на командном пункте у села Голая Долина

Алексей СТАРИКОВ

19 декабря 2020 года исполняется 
115 лет со дня рождения генерал-
майора Николая Филипповича Ба-
тюка – легендарного командира 
284-й, ставшей впоследствии 79-й 
гвардейской, стрелковой дивизии,
с боевым путём которой непосред-
ственно связаны два символа Побе-
ды в Великой Отечественной войне: 
монументы «Родина-мать» на Ма-
маевом кургане в Волгограде и «Во-
ин-освободитель» в Трептов-парке
в Берлине.

О комдиве Батюке я узнал 
впервые, когда прибыл служить
в 79-ю гвардейскую танковую ди-
визию. В ней бережно сохранялись 
традиции, заложенные её первым 
командиром Николаем Батюком. 
Каждый прибывший в соединение 
солдат и офицер в обязательном по-
рядке посещал музей, изучал исто-
рию дивизии и её боевой путь, брал 
в пример её героев. 

Это была отлаженная и настро-
енная на боевой успех могучая во-
енная машина, готовая по команде 
к немедленным действиям. В 1992 
году прервалась история этого про-
славленного соединения – оно 
было расформировано в соответ-
ствии с планом вывода Западной 
группы войск из Германии.

Кто же такой Николай Филип-
пович Батюк, судьба которого не-
разрывно связана с историей 79-й 
гвардейской дивизии и Мамаевым 
курганом?

В рамках писательской работы 
я провёл много времени в архивах, 
изучил все номера газеты «Красная 
звезда» времён войны, и у меня есть 
что рассказать об этом талантливом 
военачальнике и замечательном че-
ловеке.

О дивизии, её командире, её тра-
дициях и людях в годы войны писали 
фронтовые журналисты Константин 
Симонов, Василий Гроссман, Лео-
нид Высокоостровский. И не слу-
чайно: волей вышестоящего коман-
дования она всегда оказывалась там, 
где решались судьбы сражений.

Руководивший обороной Ста-
линграда генерал В.И. Чуйков гово-
рил о комдиве Батюке, что он обла-
дает командирской настойчивостью 
и храбростью, умеет быть строгим 
и справедливым, не боится сказать 
правду в глаза, его доклады не тре-
буют уточнений и проверки, коман-
дирские решения верны. 

Николай Филиппович знал сво-
их людей, гордился ими, а они знали 
и любили комдива, называя его «ог-
неупорным» и отцом родным. 

Известный писатель Васи-
лий Гроссман в своём фронтовом 
блокноте так описывает разговор с 
Николаем Батюком на передовых 
позициях в Сталинграде. Комдив 
говорит о людях: «Лучший снайпер 
Зайцев – у меня, лучший миномёт-
чик Бездидько – у меня, лучший в 
Сталинграде артиллерист Шуклин 
– у меня». Кто же эти воины?

Василий Зайцев – инициатор 
Всеармейского снайперского движе-
ния – уничтожил в Сталинграде 225 

гитлеровцев. Его слова «За Волгой 
для нас земли нет» стали лозунгом 
всех защитников города. Иван Без-
дидько – виртуоз стрельбы из тяжё-
лого миномёта, имеющий на своем 
счету тысячу триста пять уничто-
женных вражеских солдат. Илья 
Шуклин расчётом одной пушки в 
течение одного боя уничтожил 14 
танков противника.

Архив института истории РАН 
сохранил слова комдива Батюка, 
сказанные 6 января 1943 года на 
Мамаевом кургане в Сталинграде: 
«Когда солдат будет доверять свое-
му командиру, когда командир будет 
знать своего солдата, – будет успех. 

Этого можно добиться личным при-
мером в бою, чтобы солдаты зна-
ли – командир не трус, чтобы они 
чувствовали заботу командира и его 
воспитательную работу в отношении 
преданности Родине и патриотизма. 
У меня в дивизии не было заградо-
трядов, люди не отходили ни на один 
сантиметр. У нас никто из раненых 
не хочет дальше медсанбата уезжать, 
чтобы вернуться в дивизию».

Маршал Советского Союза Ва-
силий Иванович Чуйков вспоминал, 
как под немилосердным огнём про-
тивника солдаты дивизии Батюка 
штурмовали Мамаев курган, вы-
бивая с него немецких захватчиков. 

Он назвал её одной из тех стальных 
дивизий, которые перемололи вра-
жескую силу и обеспечили возмож-
ность для наших войск подготовить 
контрнаступление. 

Об ожесточённости боёв за Ма-
маев курган рассказывал и сам ком-
див: «За октябрь, ноябрь, декабрь 
1942 года на правом фланге мы про-
двинулись на 700 метров, на левом 
на 300 метров. Молча били немцев, и 
всё. Били крепко. Бывало, целый час 
врукопашную дрались. Люди хоро-
шие были, бойцы хорошие, напори-
стые, офицеры смелые. Я сам ходил 

с винтовкой. Бойцы поднимались и 
шли». 11 января 1943 года дивизия 
полностью освободила от гитлеров-
цев Мамаев курган.

Николай Батюк родился в горо-
де Ахтырка тогда ещё в российской 
Харьковской губернии. Работал ка-
менщиком и в коммунхозе. Судьба 
уготовила ему военную службу. Слу-
жил пулемётчиком. Потом – курсы 
командиров. Академия РККА. Он 
участвовал в походе на Западную 
Украину, где был контужен, воевал 
на Советско-финляндской войне. 

Начало Великой Отечественной 
он встретил в Прибалтике коман-
диром полка. В тяжёлых боях в рай-
оне Демянска под Новгородом был 
ранен. В декабре 1941 года Николай 
Батюк был назначен командиром 
284-й стрелковой дивизии и в Том-
ске  занялся её формированием из 
призывников сибирских областей. 

В июле 1942 года в районе стан-
ции Касторная недалеко от Вороне-
жа дивизия вела упорные бои, сдер-
живая продвижение двух немецких 
танковых дивизий, рвущихся к Ста-
линграду, нанося им тяжёлый урон. 

После этих боёв дивизию вы-
вели в город Красноуфимск Сверд-
ловской области для второго фор-
мирования. В её состав влились 
уральцы. А также – об этом мало 
кто знает – три тысячи моряков 
Тихоокеанского и Черноморского 
флотов. Многие из «братишек», как 
они себя называли, отличились на 
Мамаевом кургане. Боялись немцы 
их тельняшек под расстёгнутыми 
пехотными бушлатами.

В сентябре 1942 года 284-я 
стрелковая дивизия прибывает на 
Сталинградский фронт и с ходу, 
ночью форсировав Волгу, с боем за-
нимает полосу обороны, закрепив-
шись на восточных скатах Мамаева 
кургана, по-военному – высоты 
102.0. Волга горела от разлитой неф-
ти и нефтепродуктов. Известный из 
кинофильмов эпизод наступления 
солдат в горящих бушлатах и шине-
лях как раз об этом случае из боевой 
истории дивизии.

Комдив Батюк искусно орга-
низовал оборону, систему огня, 
много времени проводил на перед-
нем крае, управляя боем. Под его 

руководством с исключительным 
упорством отражались многочис-
ленные атаки превосходящих сил 
пехоты противника, его танков, 
стремящегося при поддержке ави-
ации прорываться с высоты 102.0
к Волге. 

Всего несколько сотен метров 
не дошли до реки немцы. А выход 
к Волге был их стратегической за-
дачей, решение которой позволяло 
выиграть сражение, перекрыть снаб-
жение Красной Армии бакинскими 
нефтью и топливом и затем подгото-
вить удар с юга на Москву.

Начальник штаба 62-й армии 
Н.И. Крылов, будущий Маршал 
Советского Союза, вспоминал о Ба-
тюке: «Командир он талантливый, 
смелый в решениях и действиях. Хо-
рошо понимал специфику городско-
го боя, его природу».

В дивизии Батюка в Сталинграде 
впервые за время войны была при-
менена новая тактика городского 
боя штурмовыми группами, которые 
действовали внезапно, инициатив-
но, дерзко. В состав групп включа-
лись пехотинцы, снайперы, сапёры, 
миномётчики. Их задачей был захват 
городских зданий, превращённых 
противником в узлы обороны, а так-
же объектов инфраструктуры. Эта 
тактика позднее стала применяться
в нашей армии повсеместно, в том 
числе при штурме Берлина.

Комдив Батюк говорил, что 
«снайперское движение в массо-
вом порядке началось с нашей ди-
визии». Он первым поддержал эту 
инициативу – впоследствии оно 
стало всеармейским.

Николай Филиппович заме-
тил, что даже врачи из медсанбата 
в свободное от медицинских опе-
раций время находили минутку, 
чтобы на передовой поохотиться 
с винтовкой за фрицами. Особен-
но отличился в этой охоте бывший 
моряк-тихоокеанец Василий Зай-
цев, который из обычной трехлиней-
ки уничтожал цели на больших даль-
ностях. Да так, что порой орудийные 
расчёты немцев боялись подходить 
к орудиям. Батюком были созданы 
полковые снайперские школы, один 
только Зайцев в своём полку подго-
товил 28 снайперов. Однажды под 
его руководством три снайперские 
пары по поручению комдива остано-
вили наступление батальона вермах-
та, выбивая офицеров и младший 
командный состав. В основу голли-
вудского фильма «Враг у ворот» по-
ложен эпизод противостояния Ва-
силия Зайцева с лучшим снайпером 
рейха Кёнигом, который закончился 
для того пулей в лоб.

Комдив Батюк много внимания 
уделял работе с людьми, ценил рабо-
ту политсостава. Он сам рассказывал 
об эпизоде, когда в ходе наступления 
многократно превосходящих сил 
немцев один командир полка нервно 
требовал у него подкреплений. 

«Пришёл я к нему на КП, спро-
сил: 

– Чего пугаешься, милый че-
ловек?

– Людей мало. Противник 
жмёт, авиация дышать не даёт, ма-
териальная часть вышла из строя.  

Говорю ему: 
– У нас везде так. Перебросить 

ничего не смогу. Участка никому 
не сдадим. Ни шагу назад не сде-
лаем, идите в батальоны, передай-
те мой приказ».

Политработники дивизии Ба-
тюка внимательно следили за раз-
витием и распространением новых 
методов борьбы с врагом. В одном из 
подразделений приспособили про-
тивотанковое ружьё для стрельбы по 
самолётам. Лом забивался в землю, 
на него насаживалось колесо от теле-
ги – вот и турель для ПТР. В тот же 
день чертежи этого приспособления 
были переданы во все подразделе-
ния, и через два дня на счету броне-
бойщиков уже числилось шесть сби-
тых пикировщиков врага.

Ко дню завершения Сталин-
градской битвы, 2 февраля, ди-
визия очистила от противника 40 
кварталов центральной части го-
рода, территорию завода «Баррика-
ды». В марте 1943 года 284-я стрел-
ковая дивизия была переименована 
в 79-ю гвардейскую.

Последние часы жизни Ни-
колай Филиппович Батюк провёл
27 июля 1943 года на своём команд-
ном пункте у села Голая Долина в 
Донбассе, руководя ожесточённым 
боем. Он внезапно умер в возрасте 
37 лет на боевом посту в результа-
те нечеловеческих перегрузок – от 
разрыва сердца. 

Традиции дивизии, особый бо-
евой дух, нацеленность на победу, 
военное творчество, смекалка, за-
ложенные комдивом Батюком, по-
могали воинам и после его гибели 
при освобождении Запорожья, Ни-

кополя, Одессы, Варшавы, штурме 
Зеловских высот.

Особую роль дивизия сыграла во 
время штурма Берлина, первой про-
рвав четыре полосы обороны Зелов-
ских высот и наступая с юго-запада 
на центр города. Кто бывал в Берли-
не, может себе представить карту. 

Дивизия выбила немцев из Треп-
тов-парка, захватила аэродром ру-
ководства рейха Темпельхоф, район 
Тиргартен в центре города. Вспоми-
нается фильм «Освобождение» – бой 
за Берлинский зоопарк, который ре-
ально вёл в ночь с 30 апреля на 1 мая 
1945 года батальон капитана Григо-
рия Осинецкого. 

При подготовке к штурму им-
перской канцелярии совершил 
свой подвиг сержант Николай 
Масалов, прошедший с дивизией 
путь от Томска до Берлина. Он спас 
у Потсдамского моста под пере-
крёстным огнём немецкую девоч-
ку, что увековечено в монументе 
Евгения Вучетича «Воин-освобо-
дитель», олицетворяющем подвиг 
советского солдата в этой войне.

И мало кто знает, что в 00 часов 40 
минут 2 мая 1945 года именно на ра-
диочастоту командира 79-й гвардей-
ской дивизии, готовящейся к штурму 
имперской канцелярии, открытым 
текстом на русском языке с просьбой 
о прекращении огня и предложением
о сдаче берлинского гарнизона вы-

шел  командующий обороной Бер-
лина генерал Вейдлинг. Радист по 
поручению комдива ответил, что 
радиограмму принял и что о ней бу-
дет доложено вышестоящему коман-
дованию. Это подтверждено в жур-
налах боевых действий дивизии, 8-й 
армии и 1-го Белорусского фронта.

Рано утром 2 мая командующий 
обороной Берлина сдался в плен и 
на командном пункте командарма 
В.И. Чуйкова подписал рукописный 
приказ о сложении берлинским гар-
низоном оружия.

Видимо, не случайно легендар-
ный командующий 8-й гвардейской 
армией Василий Иванович Чуйков 
завершил свои фронтовые воспоми-
нания такими словами: «В полдень 
2 мая берлинский гарнизон, войска 
СС, охранявшие имперскую канце-

лярию, капитулировали. Мы вышли 
на улицу. Вокруг тишина, от которой 
мы так отвыкли. И вдруг услышали, 
как где-то недалеко чеканит шаг 
строй. Из парка Тиргартен идёт рота 
79-й гвардейской стрелковой диви-
зии. Богатыри земли Русской идут 
по Берлину!»

Дивизия, о которой не раз
с теплом и гордостью писала «Крас-
ная звезда», закончила войну, при-
няв 2 мая 1945 года капитуляцию 
германского танкового корпуса на 
Потсдамском мосту в Берлине. 

Впоследствии она была включе-
на в состав Группы советских окку-
пационных войск в Германии и при-
няла участие в замене американских 
оккупационных войск в Тюрингии, 
где была дислоцирована и преобра-
зована в танковую дивизию.

А память о комдиве Батюке 
жива в сердцах ветеранов диви-
зии. Знают о нём юнармейцы школ
в Томске и Москве, в которых ра-
ботают её музеи. Помнят о Батюке 
в Красноуфимске. На Мамаевом 
кургане в честь комдива Батюка от-
крыта мемориальная плита. В му-
зее-заповеднике «Сталинградская 
битва» на полотне диорамы Батюк 
стоит с биноклем на своём команд-
ном пункте на Мамаевом кургане. 
В Волгограде есть улица Батюка,
в Томске – улица 79-й гвардейской 
дивизии. 

Образ комдива Батюка вопло-
щён в ряде героев известных ху-
дожественных произведений. По 
заказу Федерального агентства по 
печати и массовым коммуника-
циям недавно завершено произ-
водство документального фильма 
«Стальная дивизия» о комдиве 
Батюке и его славной дивизии, бо-
евой путь и боевые традиции ко-
торой – это история, достояние 
и гордость страны, отметившей
в этом году 75-летие Победы.

_______________

СТАРИКОВ Алексей Анатольевич – 
бывший начальник политического 
отдела – заместитель командира 
79-й гвардейской танковой дивизии, 
полковник в отставке, член Союза 
писателей России.

Николай Филиппович БАТЮК.

В декабре 1941 года Николай Батюк был 
назначен командиром 284-й стрелковой дивизии 
и в Томске занялся её формированием
из призывников сибирских областей

В штабе 284-й стрелковой дивизии во время боёв в Сталинграде. Справа – командир дивизии Н.Ф. БАТЮК.

Мемориал в городе Святогорске (Донецкая область) на месте
захоронения генерал-майора Н.Ф. Батюка.

Командующий 62-й армией генерал-лейтенант В.И. ЧУЙКОВ (слева) и 
командир 284-й дивизии полковник Н.Ф. БАТЮК (в центре) в разрушенном 
здании в Сталинграде, 1 января 1943 г.



Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

В течение недели спортивно-кон-
цертный комплекс «Оренбуржье» 
на проспекте Гагарина был местом, 
где в зрелищных поединках сходились 
сильнейшие боксёры нашей страны. 
Призовой фонд чемпионата соста-
вил 10 миллионов рублей, а победи-
тель в каждой весовой категории, 
кроме денежного вознаграждения 
500 тысяч рублей, получил в подарок 
автомобиль Kia Rio. Победители 
национального чемпионата получи-
ли также право на участие в квали-
фикационном турнире Олимпийских 
игр в Токио, который запланирован 
на март 2021 года. Примечательно, 
что на трибунах арены, в отличие 
от многих других состязаний ны-
нешнего года, присутствовали зри-
тели. Трёхтысячный СКК «Орен-
буржье» был заполнен наполовину 
при шахматной рассадке. Вход на 
предварительные бои и полуфиналы 
был бесплатным, но при этом по-
сетители проходили электронную 
регистрацию. Армейские боксёры, 
приехавшие в Оренбург, завоевали на 
турнире восемь наград – четыре зо-
лотые и четыре серебряные.

Трёхкратный чемпион Рос-
сии, победитель Международ-
ного турнира по боксу памяти 
Дуйшенкула Шопокова, облада-

тель пояса WBA Asia прапорщик 
Альберт Батыргазиев – един-
ственный на данный момент об-
ладатель олимпийской лицен-
зии в сборной России в весовой 
категории до 57 кг выступал в 
Оренбурге в более тяжёлой ка-
тегории – до 60 кг. Но этот 
тактический ход не по-
мешал ему одержать по-
беду. Титул чемпиона 
страны, завоё ванный 
на Южном Урале, стал 
для армейца третьим в 
карьере. Три из пяти 
своих поединков Аль-
берт выиграл за яв-
ным преимуществом, 
в том числе финальный 
бой против Джамала Ба-
друтдинова. Обладателями 
бронзовых наград в этом весе 
стали Усман Магамедов и Оганес 
Снхчян.

«У меня планы на профессио-
нальный бокс, сейчас собираюсь 
доработать олимпийский цикл. 
Буду концентрироваться на олим-
пийском боксе, хочу принести на-
шей стране непременно золотую 
медаль. Надеюсь, что это послед-
ний для меня любительский чем-
пионат России», – отметил после 
финала Батыргазиев.  

В весовой категории до 69 кг 
подтвердил своё лидерство брон-

зовый призёр Олимпийских игр, 
победитель и призёр чемпиона-
тов мира, победитель Универсиа-
ды, многократный чемпион Рос-
сии капитан национальной сбор-
ной России Андрей Замковой, 

единогласным решением судей 
одолевший в финале Шахаба-

са Махмудова и ставший 
чемпионом страны уже 
в седьмой раз. Бронзо-

вые медали завоевали 
Юрий Осипов и Алиса 
Шарифов.

Армеец Андрей 
Замковой, получив-
ший много травм в 
последних боях, под-

черкнул, что чемпи-
онат России прошёл 

непросто, сказалось от-
сутствие соревновательной 

практики.
«Все бои были тяжёлыми. Вы-

ходили на ринг побеждать – это 
огромная мотивация. Настра-
ивался на турнир как обычно. 
Хочется больше соревнований, 
буду прорабатывать моменты, 
которые нужно подтянуть, чтобы 
завоёвывать новые медали», – 
рассказал в пресс-центре ЦСКА 
Замковой.

Тренер спортсмена Геннадий 
Рыжиков отметил интеллигент-
ное ведение поединка армейским 

спорт сменом, на что обраща-
ют внимание не только зрители 
и болельщики, но и судьи 
турниров.

Золотую медаль 
в весовой категории 
до 75 кг завоевал ещё 
один представитель 

Центрального спортивного клу-
ба армии, победитель первенства 
мира и Европы среди юниоров 
Джамбулат Бижамов. Серебро 
на свой счёт записал Андрей Ко-
вальчук, уступивший в финале 
19-летнему армейцу. Третьими 
стали Никита Воронов и Владис-
лав Федюрин.

В весовой категории до 91 кг 
не было равных действующему 
чемпиону мира, серебряному 
призёру чемпионата Европы, по-
бедителю Европейских игр млад-
шему сержанту Муслиму Гаджи-
магомедову. В финале армейский 
боксёр единогласным решением 
судей взял верх над Алексеем 
Зобниным. На нижнюю ступень 
пьедестала почёта поднялись 
Владимир Узунян и Салах Му-

целханов. Отметим, что сразу два 
воспитанника Спортивной шко-
лы ЦСКА по боксу и кикбоксингу 
имени В.П. Ульянича – Владис-
лав Ревуцкий, проходящий ныне 
военную службу по призыву ря-
довым спортивной роты ЦСКА 

(Балашиха), и Иван Сагайдак 
– уступили в своих поединках в 
четвертьфинале и остановились в 
шаге от медалей.

Серебро в весовой категории 
до 49 кг выиграл прапорщик 
Володя Мнацаканян, чемпион 
Вооружённых Сил РФ по бок-

су. Он уступил в финале Эдмон-
ду Худояну. Бронзовые медали 
на счету Артыша Сояна и Игоря 
Царегородцева. Воспитанник 
СШОР ЦСКА Борис Сидоров 
занял пятую строчку в итоговом 
протоколе.

В весовой категории до 57 кг 
воспитанник армейской школы, 
в настоящее время инструктор 
по спорту высшей квалификации 
Спортивной команды армейско-
го клуба – победитель VII летних 
Всемирных военных игр, бронзо-
вый призёр чемпионата Европы, 
чемпион России старший лейте-
нант Овик Оганнисян провёл в 
Оренбурге пять зрелищных пое-
динков, уступив в финале Всево-
лоду Шумкову. Бронзовые награ-
ды достались Мухамаду Шехову и 

Дмитрию Шиповскому.
Овик Оганнисян, по сообще-

нию пресс-центра ЦСКА, рас-
сказал, что в целом соревнова-
ния, несмотря на досадное пора-
жение в самом конце, сложились 
для него удачно: «На чемпионате 

были насыщенные, сложные бои. 
Немного не хватило до победы 
в финале. Перед чемпионатом у 
нас было два полноценных сбора, 
но не доставало именно практи-
ки и соревновательного опыта в 
этом году».

Боксёр ЦСКА также отметил 
ответственную работу организа-
торов турнира по обеспечению 
безопасности и профилактике 
распространения коронавирус-
ной инфекции.

«Впереди небольшой недель-
ный сбор, а 19 декабря на озе-
ре Круглое мы будем проходить 
углублённый медосмотр. В на-
чале января запланирована по-
ездка в Польшу, где будет сбор с 
польской командой – спарринги. 
Потом последуют сборы в Кирги-
зии и Кисловодске», – рассказал 
армеец о предстоящем трениро-
вочном процессе.

Другой представитель ЦСКА, 
бронзовый призёр чемпионата 
России Шарапутдин Атаев, высту-
пающий в весовой категории до 
81 кг, остановился в шаге от по-
беды. В финале первенствовал 
Имам Хатаев. По бронзе на свой 
счёт записали Руслан Колесни-
ков и Андрей Косенков.

Наконец, в самой тяжёлой ве-
совой категории (свыше 91 кг) 
серебряную медаль завоевал вос-
питанник Рязанского отделения 
спортивной школы (олимпийско-
го резерва по боксу и кикбоксингу) 
имени В.П. Ульянича Светослав 
Тетерин. Он уступил в решающем 
поединке Ярославу Дороничеву. 
На нижнюю ступень пьедестала 
почёта поднялись Максим Баба-
нин и Владимир Иванов.

Таким образом, армейские 
спортсмены в очередной раз под-
твердили своё лидерство в систе-
ме российского бокса. Напомним 
также, что чемпионат России по 
боксу стал первым этапом от-
бора и формирования сборной 
команды Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации по боксу для 
участия в домашнем чемпионате 
мира по боксу среди военнослу-
жащих, запланированном на сен-
тябрь 2021 года в Москве.

Соревнования в Оренбурге 
прошли на высочайшем уровне 
с соблюдением всех требований 
безопасности. Трансляции всех 
поединков чемпионата можно 
было посмотреть в интернете на 
официальных аккаунтах Федера-
ции бокса России. Полуфиналь-
ные и финальные бои показали 
по телеканалу «Матч ТВ».

Андрей ДУДЕНКО 

Несмотря на ограничения из-за пандемии новой коронави-
русной инфекции, баскетбольный календарь нынешнего се-
зона весьма насыщен важными поединками. В двух турни-
рах – Евролиге и Единой лиге ВТБ – российским командам 
приходится бороться во множестве матчей. Но иного 
варианта и быть не может, потому что претендующие 
на высокие места флагманы отечественного баскетбо-
ла уже привыкли решать задачи именно в таком ритме. 
ЦСКА на континентальной арене удерживает вторую 
строчку в таблице после двенадцати встреч из 34 запла-
нированных. В Единой лиге ВТБ красно-синие занимают 
промежуточное третье место после девяти матчей.

Вечером в пятницу армейцы проведут очередную 
схватку в рамках Евролиги с соседями из Подмосковья. 
«Химки» на данный момент выступают неважно, за-
мыкая турнирную таблицу. Но на то есть объективные 
причины, связанные с кадровыми трудностями и орга-
низационными вопросами. А вот ЦСКА уверенно рвётся 
ввысь, рассчитывая в какой-то момент настигнуть «Бар-
селону», у которой на одно поражение меньше. Про-
изойти может всякое, тем более в столь плотном графи-
ке при огромном количестве перелётов. Свою дюжину 
старосветских сражений красно-синие провели за 64 дня 
– шесть в октябре, пять в ноябре, пока одно в декабре. 
До конца года армейцев ждут ещё пять международных 
встреч. Всё это без учёта баталий в Единой лиге ВТБ, на 
которую порой и не остаётся столь нужных моральных 
и физических сил, чтобы обыгрывать всех без исключе-
ния. Сенсацией стало домашнее поражение от пермской 
«Пармы» в конце сентября. А вот проигрыш «Химкам» 
в ноябре не вызывает серьёзного удивления. Это дерби 
очень часто радует любителей баскетбола непредсказуе-
мостью результата.

Разумеется, подопечные Димитриса Итудиса наме-
реваются взять реванш, хотя поединок с жёлто-синими 
пройдёт не в Химках, а на «Арене Мытищи». В любом 
случае он будет выездным для ЦСКА. О каком-то пре-
имуществе одной из команд говорить не приходится, 
потому что во вторник обе дружины провели очередные 
матчи. Но в эмоциональном плане, думается, красно-си-
ние могут рассчитывать на некоторое превосходство, ис-
ходя из турнирного положения. Этот козырь необходимо 
использовать. Конечно, в команде это отлично понима-
ют. Тренерский штаб и баскетболисты желают к домаш-
ней мини-серии (15 декабря армейцы примут турецкий 
«Анадолу Эфес», а 18 декабря – санкт-петербургский 
«Зенит») подойти в хорошем расположении духа, а для 
этого желательно взять верх в Мытищах.

Помимо этого, красно-синим до Нового года пред-
стоят ещё и два выезда – во Францию, где их ждёт аутсай-
дер турнира АСВЕЛ, и в Италию, где придётся сразиться с 

куда более мощным соперником – «Олимпией» из Ми-
лана. В Единой лиге ВТБ у армейской дружины до конца 
месяца запланирован только один матч – с УНИКСом в 
Казани. Лидирующая же в главном континентальном со-
ревновании «Барселона», дома обыгравшая ЦСКА в пер-
вом туре Евролиги, на декабрьском этапе проведёт ещё 
пять поединков, из которых три – в родных стенах. Вряд 
ли каталонцы упустят своё в этих встречах, но впослед-
ствии их ждут вояжи в Стамбул и Мюнхен, где хозяева 
явно окажут внушительное и серьёзное сопротивление.

Заглядывая в недалёкое будущее, можно также анон-
сировать и непростой январь. По сути, праздников у 
ЦСКА вообще не будет. 31 декабря команда вернётся 
из Милана, а уже 3 января сразится с «Нижним Новго-
родом» в городе на Волге. Всего за первый месяц 2021 
года армейцы проведут восемь матчей – шесть в Евро-
лиге и два в Единой лиге ВТБ. Половина из них пройдёт 
в гостях.
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В Оренбурге проведён чемпионат России по боксу среди мужчин, собравший более 300 спортсменов из 56 регионов страны

  

В сражениях на два фронта ПБК ЦСКА добивается хороших 
результатов, претендуя на лидерство в обоих турнирах

Победители национального чемпионата 
получили право на участие в квалификационном 
турнире Олимпийских игр в Токио, который 
запланирован на март 2021 года

спорт сменом, на что обраща-
ют внимание не только зрители 
и болельщики, но и судьи 
турниров.

Золотую медаль 
в весовой категории 
до 75 кг завоевал ещё 
один представитель 

(Балашиха), и Иван Сагайдак 
– уступили в своих поединках в 
четвертьфинале и остановились в 
шаге от медалей.

Серебро в весовой категории 
до 49 кг выиграл прапорщик 
Володя Мнацаканян, чемпион 
Вооружённых Сил РФ по бок-

Атакует армеец Андрей ЗАМКОВОЙ (слева).

Младший сержант Муслим ГАДЖИМАГОМЕДОВ с сертификатом за победу 
в категории до 91 кг.

Болельщики верят, что армейцы и в нынешнем сезоне 
порадуют их титулами.
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Юлия СУББОТИНА
Андрей ГАВРИЛЕНКО 

Имя вице-адмирала Алексея Бури-
личева будет носить юнармейский 
отряд школы № 430 Санкт-Пе-
тербурга. Торжественная це ре мо ния 
состоялась в канун Дня Героев Оте-
чества, праздника тех, кто благо-
даря мужеству и профессионализму 
стал примером для юных патриотов 
и гордостью страны.

«Алексей Буриличев – личность 
легендарная. Его считали глав-
ным гидронавтом страны. Четверть 
века он посвятил Северному флоту, 
прошёл путь от командира штур-
манской группы до заместителя 
начальника штаба флота. Офицер 
командовал одним из самых се-
кретных и самых серьёзных подраз-
делений нашей армии – Главным 
управлением глубоководных ис-
следований Мин обороны, которое 
занимается работами на больших 
глубинах. Его ещё называют подво-
дным спецназом. Он был урожен-
цем Ленинграда, именно поэтому 
имя Буриличева будет жить в ра-
боте юнармейского отряда Санкт-
Петербурга», – рассказал испол-
няющий обязанности начальника 
Главного штаба генерал-лейтенант 
запаса Виктор Бусловский.

Свидетелями важного для под-
ростков события стали почётные 
гости: дочь Героя России Нико-
лая Филина, чьё имя носит шко-
ла № 430, сослуживцы  и близкие 
друзья Алексея Витальевича. До-
кумент о присвоении легендар-
ного имени отряду его командиру 
Евгению Ушакову вручил пред-
ставитель регионального штаба 
«Юнармии» в Северной столице 
Владимир Кузьмин.

«Юнармейцы с гордостью будут 

носить имя сына бывшего фронто-
вика и чтить память о нем. С ним, 
вспоминают коллеги Героя, хоть в 
огонь, хоть в воду, а ещё лучше – под 
воду. Алексей Буриличев не просто 
отдал большую часть жизни службе 
на Военно-морском флоте, он вло-
жил в неё всю душу и внёс огром-
ный вклад в научные исследования, 
в том числе в изучение Арктики. 
Офицер достойно прожил годы, от-
ведённые судьбой, теперь его дела 
умножат наши ребята. Для юнар-
мейцев это пример для подражания, 
стимул покорять новые вершины 
и открывать другие горизонты», – 
сказал Владимир Кузьмин.

Отряд юнармейцев школы 
№ 430 Санкт-Петербурга создан 
в феврале прошлого года. Сегодня 
в его рядах 27 человек. Каждый – 
уже герой своего времени. 9 Мая 
2020-го ребята плечом к плечу 
прошли с военными по Дворцовой 
площади, а ещё стали участниками 
«Парада памяти», который состо-
ялся 7 ноября 2019 года в Самаре. 

Даниил Беляков и Ксения Ткачева 
получили за то памятное шествие 
особые знаки отличия.

«Мы шли в одном строю с юнар-
мейцами Самары, вместе с парад-
ными расчётами нашей армии из 
Приволжского федерального округа 
и испытывали невероятную гордость 
и единение. Наша сила – в нашей 
истории. А герои страны – это те, на 
ком держится вся планета. Именно 
на ветеранов Великой Отечествен-
ной войны, на наших земляков-ге-
роев, таких как Алексей Буриличев, 
мы держим равнение», – подчер-
кнул Даниил Беляков.

Напомним: Алексей Буриличев 
родился 13 августа 1958 года в Ле-
нинграде в семье кадрового военно-
го. Прошёл путь от старшего инже-
нера боевой части подводной лодки 
до командира атомной подлодки, 
командира дивизии подводных ло-
док и заместителя начальника шта-
ба Северного флота. Выдающегося 
подводника, Героя России, вице-ад-
мирала не стало 25 ноября 2020 года.

Тарас РУДЫК 

«Колыбельная для Сталинграда» – 
так называется короткометраж-
ный фильм, снятый абаканской 
телерадиокомпанией «РТС». Актё-
рами в нём выступили юнармейцы 
из отряда «Георгиевское поколение» 
регионального отделения Всерос-
сийского военно-патриотического 
общественного движения «Юнар-
мия». По итогам XIX Всероссийского 
телевизионного конкурса «ТЭФИ-ре-
гион», учреждённого профессионала-
ми в области телевидения, картина 
удостоена диплома финалиста. 

В этом году на конкурс было 
представлено 500 работ со всей 
страны. Из них для участия в по-
казе отобрано 459 от 130 телеком-
паний из более чем 80 городов на-
шей страны. Кроме того, картина 
«Колыбельная для Сталинграда» 
также заняла второе место в одной 
из номинаций отечественного ки-
нофестиваля «Перерыв на кино», 
посвящённого теме Великой Оте-
чественной и Второй мировой 
войн. Сегодня эту картину демон-
стрируют в кинотеатрах не только 
России, но и европейских стран, 
а это значит, что её ждут новые 
награды кинофестивалей и кон-
курсов.

А начиналось всё с того, что 
в начале года руководство регио-
нального отделения «Юнармии» 
Хакасии обратилось к командую-
щему войсками Центрального во-
енного округа генерал-полковни-
ку Александру Лапину с письмом 
о содействии и технической помо-
щи в реализации нового телевизи-
онного военно-патриотического 
проекта – телемоста под назва-
нием «Георгиевское поколение», 
посвящённого 75-летию Победы 
в Великой Отечественной войне. 
Предлагалось пять площадок: одна 
в Абакане и четыре в Волгограде. 
Центральная тематика каждой из 
них – дети военного времени.

Планировалось, что музей-
панорама Сталинградской битвы 
расскажет о детях-героях и озна-
комит с документами о несовер-
шеннолетних защитниках Сталин-
града. Волгоградскому областному 
краеведческому музею отводился 
период восстановления Сталин-
града. Тогда в разрушенном фа-
шистами городе наряду со взрос-

лыми оставались тысячи детей. 
Сотрудники музея железнодорож-
ной станции Абакан должны были 
ознакомить телезрителей с доку-
ментами фронтовой поры, расска-
зывающими о трудовых подвигах 
детей и подростков Хакасии в во-
енное лихолетье.

Предполагалось, что площад-
ками для сбора зрительской ауди-
тории при проведении телемостов 
станут актовые залы воинских 
частей Железнодорожных войск. 
Вскоре соответствующие указания 
от командования ЦВО получил 
и командир отдельной железно-
дорожной бригады округа, на базе 
которого сформирован юнармей-
ский отряд «Георгиевское поко-
ление». В отряде большая часть 
юнармейцев  – дети военнослу-
жащих. 

Идею телевизионного проекта 
поддержало Министерство обра-
зования и науки Республики Ха-
касия, с технической поддержкой 
выступили республиканская теле-
радиокомпания «РТС» и музей ж/д 
станции Абакан. Первый телемост 
состоялся с Волгоградом, на кото-
ром состоялся показ короткомет-

ражного фильма «Колыбельная 
для Сталинграда», созданного по 
книге Людмилы Овчинниковой, 
которая была свидетельницей 
сталинградских событий времён 
вой ны. Сценарий фильма написал 
Иван Илюхин, режиссёром высту-
пил Дмитрий Ипполитов, испол-
нительным продюсером и автором 
идеи – Екатерина Буланова.

Фильм основан на реальных 
событиях периода разгрома фа-
шистских войск под Сталингра-
дом. Когда 2 февраля 1943 года 
войска Донского фронта завер-
шили уничтожение отказавшейся 
сдаться в плен немецко-фашист-
ской группировки, окружённой 
в районе Сталинграда, от города 
остались лишь руины. По сцена-
рию, в одном из таких полуразру-
шенных домов проживали две де-
вочки – две сестры, старшая Катя 
и младшая Маша. Их родители по-
гибли на фронте, и сиротам при-
ходилось выживать в неимоверно 
трудных условиях. 

– Папа ушёл на фронт, а мама 
на поле боя оказывала помощь 
раненым… Сначала на мине по-
дорвался папа, потом под обстре-
лом погибла мама. Мне пришлось 
приглядывать за младшей сестрён-
кой. Жить было трудно, но мы 
были вместе и как-то справлялись. 
От соседского мальчика я узнала, 
что в разрушенном цехе завода 
«Лазурь» выдают продукты без де-
нег, без продовольственных карто-
чек. У нас их не было. Нас корми-
ли бойцы. Он выдавали нам муку, 
а иногда даже баловали сгущён-
кой. Я взяла авоську и пошла за 
продуктами, – рассказывает Катя.

Однажды, когда девочка в оче-
редной раз получила от солдат 
продукты, по возвращении до-
мой она увидела на стволе дерева 
приклеенный листок, на котором 
было написано, что объявляется 
набор в 1-й и 4-й классы. Этой но-
востью она поделилась с Машей, 
которая этому очень обрадовалась. 
На следующий день сёстры пошли 
искать школу и по пути встретили 
таких же детей и подростков.

– Перед нами было разрушен-
ное немецкой бомбёжкой здание. 
Но мы смотрел на него как на вто-
рой дом. Это была наша школа… 
В помещении разрушенного заво-
да, которое стало нашим классом, 
было очень холодно, но нам было 
всё равно. Мы смотрели на нашу 
новую учительницей. Полина Ти-
хоновна стала для нас больше чем 
просто учительницей. Она ста-
ла для нас матерью, для всех нас, 
у кого война отняла родителей, – 
рассказывает Катя.

Главным местом съёмки филь-
ма было выбрано разрушенное 
временем и пожарами здание 
бывшего Дома пионеров в Черно-
горске, которое по фронтовым 

фо то графиям послевоенного Ста-
линграда подготовили военно-
слу жащие железнодорожной 
бри гады. По пожелтевшим фото-
снимкам и письменным воспоми-
наниям реальных участников тех 
событий готовилось всё к съёмкам 
картины, чтобы максимально ре-
алистично отобразить атмосферу 
того времени – интерьер класса, 
одежду и обувь детей и те бытовые 
условия, в которых они проживали 
в холодном и разрушенном войной 
Сталинграде. Когда, например, 
вместо чая они пили растоплен-
ный на печке снег, а солдатская 
сгущёнка казалась им лучшим 
в мире лакомством.

Фильм не оставляет равно-
душным никого. Автору сценария 
и режиссёру, всему творческому 
коллективу, задействованному 
в съёмках короткометражки, уда-
лось воссоздать те неимоверно 
трудные условия, в которых про-
живали дети военного времени, 
и словами главных героев картины 

передать их эмоции, чувства и про-
стые  желания, одним из которых 
было пойти в школу учиться.

– Можно рассказать сегод-
няшним детям о войне. Пригла-
сить их в музей, дать почитать им 
книги на эту тему или продемон-
стрировать фильм, показать войну 
на полотнах художников. Но когда 
мы вовлекаем детей в творческий 
процесс по воссозданию событий 
того времени и благодаря возмож-
ностям кинематографа они стано-
вятся участниками этих событий, 
то это совершенно другое, – рас-
сказывает автор проекта «Георги-
евское поколение» Екатерина Бу-
ланова.

– Ёщё во время съёмок я за-
метила, что дети стали другими, 
они повзрослели. Когда снималась 
картина, дети настолько прони-
кались тем фронтовым временем, 
что я видела в их глазах слёзы, по-
тому что они понимали и очень 
остро чувствовали, что пережи-
ли их сверстники в годы войны 
и когда началось восстановление 
города, – добавляет автор. По её 
словам, непосредственно участвуя 
в съёмках фильма в качестве его 
главных или второстепенных пер-
сонажей, каждый из юнармейцев 
пропустил через собственное серд-
це события в разрушенном войной 
городе, чувства и мысли детей Ста-
линграда. 

Съёмки проходили в зимних 
условиях: было очень холодно 
и неуютно в этом заброшенном 
и обгоревшем здании бывшего 
Дома пионеров, но юнармейцы 
терпеливо переносили все трудно-
сти, понимая, что без этого не вос-
создать реалистичность картины 
военного времени. В фильме сня-
лись больше десяти ребят, а в под-
готовке к съёмкам участвовали все 
юнармейцы военно-патриотиче-
ского клуба «Георгиевское поколе-
ние» – более 30 детей. Каждый из 
них проникся рассказанной в этой 
картине историей ничуть не мень-
ше тех, кто был непосредственно 
задействован в съёмках.

Новосибирск

  
 

Юнармейскому отряду из Санкт-Петербурга присвоили имя 
Героя России Алексея Буриличева

«   »
Фильм с участием юнармейцев Хакасии, посвящённый жизни 
детей разрушенного Сталинграда, стал финалистом престижного 
российского конкурса

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ 

«Учитывая слабость первой гори-
зонтали, Артур Юсупов должен был 
сыграть красиво и эффектно 1. … 
К:е5! 2. К:е5 Фс3!!. П. Пидлисный».

«Пожертвовав коня 1. … К:е5, 
я решил выиграть пешку и партию. 
Г. Беланов». 

«Один из сильнейших шахма-
тистов мира конца 1980-х годов 
Артур Юсупов в матче претенден-
тов в Риге в 1986 году с чемпионом 
СССР – 1984 Андреем Соколовым, 
скорее всего, сыграл 1. … К:е5!. 
Г. Попов».

«Трудоголик Артур Юсупов 
в составе сборной команды СССР 

выиграл 5 Всемирных олимпиад 
в 1982 – 1990 гг. Думаю, что в матче 
с Андреем Соколовым он пошёл ко-
нём – 1. …К:е5 В. Шилов».

Владимир Михайлович, редак-
ция газеты «Красная звезда» пользу-
ется поводом и благодарит вас, под-
полковника в отставке, за активное 
участие ваших учеников клуба «Бе-
лая ладья» в нашей шахматной ру-
брике.

Как сыграл солдат спортивной 
роты МО ПВО? Этот вопрос чи-
тателям газета «Красная звезда» 
задала 6 ноября. В тот день на диа-
грамме задания № 741 было изо-
бражено расположение фигур, воз-
никшее в партии Андрей Соколов 
– Артур Юсупов, сыгранной в Риге 
в 1986 году. В той встрече Артур 
действительно выиграл пешку ком-
бинацией: 1. … К:е5 2. К:е5 Фс3! 
и далее шахматную партию. Ко вре-
мени сдачи в печать этого обзора 
решений читателями задания № 741 
в письмах в редакцию ход конём 
(«лошадью пошли») успели пред-
ложить старший лейтенант меди-
цинской службы запаса П. Пидлис-
ный (Санкт-Петербург), Г. Беланов 
(Верхнеднепровский, Смоленская 
область), Г. Попов (Якутск, Респу-
блика Саха), подполковник в от-
ставке В. Шилов  (Екатеринбург),  
А. Бравославский (Волгоград), млад-
ший сержант запаса В. Жевлаков 
(Курган), старший лейтенант в от-
ставке Ю. Лалак (Москва).

Активно решают читатели за-
дания, выбранные и из архивов 
советской шахматной школы. 
Но и в условиях пандемии проходят 
чемпионаты. Значит, вновь пригла-
шаем «на зарядку»!

На диаграмме задания № 745 
представлено расположение фигур, 
возникшее в партии Андрей Есипен-
ко (2002 год рождения, Эло 2685) – 
Алексей Придорожный (1981, 2594), 
сыгранной в октябре в Сочи в Выс-
шей лиге чемпионата России – 2020. 
Ход белых. Как юноша доказал сла-
бость расстановки чёрных фигур? 
Искать ход надежды России, как 
и решать все задания «Победного 
хода», можно четыре недели. Допу-
скаются задержки с ответами на зада-
ния из отдалённых гарнизонов и баз. 
Свои решения присылайте по адресу: 
125284  Москва, Хорошёвское шоссе, 
38, редакция газеты «Красная звезда».

Информация. Задания № 5–8 
конкурса-чемпионата Вооружённых 
Сил РФ опубликованы 27 ноября; за-
дания № 9–12 запланировано предло-
жить 25 декабря.

  

 
Совместный проект редакции газеты 
«Красная звезда» и Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ)

Гроссмейстер Андрей ЕСИПЕНКО.

Задание № 745 (еженедельное)
Андрей Есипенко – 

Алексей Придорожный

Ход белых

Сослуживцы, друзья и товарищи с глубоким прискорбием извещают, что 8 декабря 2020 года на 66-м 
году жизни скончался ветеран Вооружённых Сил Российской Федерации полковник в отставке

ПЕТРОВ
Анатолий Тимофеевич

и выражают соболезнование родным и близким покойного. 

Сослуживцы, друзья и товарищи с глубоким прискорбием сообщают, что 9 декабря 2020 года на 93-м 
году жизни скончался полковник в отставке 

ИВАНЧЕНКО 
Глеб Константинович.

После окончания в 1956 году Военного института иностранных языков Министерства обороны СССР 
он проходил службу на различных должностях, предполагающих владение иностранным языком. 

Настоящий офицер, широко эрудированный специалист, доступный, общительный и в то же время 
чрезвычайно принципиальный человек – таким запомнят Глеба Константиновича все, кто знал его при 
жизни.

Каждый из юнармейцев пропустил через 
собственное сердце события в разрушенном 
войной городе, чувства и мысли детей 
Сталинграда

9 декабря 2020 го-
да после тяжёлой 
болезни на 67-м году 
жизни скончался за-
служенный работник 
культуры Россий-
ской Федерации ге-
нерал-майор запаса 
ФРАЛЬЦЕВ Сергей 
Владимирович.

С.В. Фральцев 
окончил Курганское 
высшее военно-по-
литическое авиаци-
онное училище в 1976 году и Во-
енно-политическую академию 
имени В.И. Ленина в 1986 го -

ду. Проходил службу 
в Уральском воен-
ном округе. В 1988–
1992 го дах – началь-
ник политотдела 6-й 
отдельной гвардей-
ской мотострелковой 
Берлинской бригады. 
В дальнейшем – в ор-
ганах воспитательной 
работы Московско-
го военного округа, 
Общевойсковой ака-
демии Вооружённых 

Сил РФ. В 2002–2009 годах – за-
меститель начальника Тыла Во-
оружённых Сил РФ.

После выхода в запас занимал 
должность заместителя директо-
ра Департамента культуры Мини-
стерства обороны РФ.

На всех постах С.В. Фраль-
цев отличался высокой культурой 
и пользовался заслуженным ав-
торитетом у сослуживцев. Он на-
граждён орденами «За службу 
Родине в Вооружённых Силах 
СССР» III степени, Почёта, 
Дружбы, многими медалями. 

Светлая память о Фральцеве 
Сергее Владимировиче, прекрас-
ном человеке и гражданине, на-
всегда сохранится в сердцах его 
сослуживцев и друзей. 

С.В. ФРАЛЬЦЕВ 
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